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АдАптАция бизнесА

ПрисПособиться на лету  
умение адаПтироваться для бизнеса критически важно  
в любое время: риск-факторы, такие как Падение сПроса, 
рост цен у Поставщиков, сложности с лоГистикой, суще-
ствуют всеГда. однако в кризис они усиливаются и расши-
ряются. несмотря на то, что весной мноГие отечественные 
комПании были вынуждены Пересматривать свои стратеГии 
фактически «на лету», в итоГе, По словам эксПертов,  
им удалось достаточно усПешно ПрисПособиться к сложив-
шей экономической и ГеоПолитической ситуации. антОнина егОрОва

в целом, несмотря на непростой внешний инфор-
мационный фон, бизнес постепенно адаптируется к 
новым условиям. Это видно по основным макроэко-
номическим показателям. согласно индексу деловой 
активности в производственной сфере (PMI от S&P 
global), несмотря на краткосрочное падение индекса 
PMI ниже уровня 50 в марте и апреле, общая дело-
вая активность в производстве остается в зоне роста 
с мая по октябрь 2022 года. «Мы видим, что и для 
сферы услуг сохраняются положительные оценки в 
росте деловой активности, несмотря на краткосроч-
ное снижение индекса PMI ниже референсного уров-
ня, в период с марта по май, а также в августе»,— 
отмечает дмитрий кнатько, доцент высшей школы 
бизнеса вШЭ.

по данным росстата, за январь  — август 2022 
года индекс промышленного производства составил 
100,9%. Хотя по некоторым областям очевиден суще-
ственный спад, а ряд секторов, таких как автомоби-
лестроение, катастрофически обрушился. «в  целом 
я связываю такую устойчивость промышленной ди-
намики с сохранением частного и государственного 
спроса в экономике примерно в той же структуре, на 
фоне благоприятной внешнеторговой конъюнктуры 
и некоторых решений правительства»,— поясняет 
петр Заборцев, директор по инновациям компании 
«Ос-Центр».

андрей скорочкин, руководитель «рексофт кон-
салтинга», связывает высокий уровень устойчивости 
российского бизнеса с умением работать в условиях 
нестабильных рынков. Хорошей «тренировкой» в 
этом плане стала и пандемия. «пока критических про-
блем не наблюдается ни в одной из сфер экономи-
ки. Хотя понятно, что по мере износа оборудования, 
уровень напряженности будет нарастать в тех отрас-
лях, где зависимость от импортных комплектующих 
особенно велика. к  ним я бы отнес авиацию, авто-
мобилестроение, производителей бытовой техники 
и технологического оборудования. парадокс состоит 
в том, что под наиболее сильным ударом оказались 
предприятия с высоким уровнем цифровой зрелости 
и автоматизации производства, использующие за-
падное сложное технологичное оборудование и ин-
формационные системы»,— поясняет эксперт.

уязвимая лоГистика по итогам трех 
кварталов 2022 года основные изменения коснулись 
компаний-участников вЭд, считают эксперты. «имен-
но этому бизнесу пришлось сложнее всех, и от них по-
требовалась максимальная адаптация: кардинальная 
перестройка логистических цепочек, пересмотр меха-
низмов оплаты, оптимизация бизнеса»,— указывает 
вячеслав андрюшкин, заместитель председателя 
правления сдМ-банка.

в случае с экспортом изменения в первую очередь 
коснулись логистики и международных платежей. 
также сложности возникли с поставками комплекту-
ющих иностранного производства, как из-за прямых 
запретов на сотрудничество с российскими контр-

агентами, так и вследствие возросших репутационных 
рисков для иностранных поставщиков.

в санкт-петербургском центре поддержки экспор-
та отмечают, что санкции и уход с российского рынка 
ряда иностранных участников, оказывающих услуги в 
области вЭд, заставили российский экспортно ориен-
тированный бизнес оперативно пересматривать стра-
тегии развития, связанные с внешнеэкономической 
деятельностью. при всем этом после первого «шока» 
бизнес достаточно оперативно «взял себя в руки» и в 
данный момент активно ищет новые пути для реали-
зации своих планов.

«в первую очередь меняется география экспор-
та. выстраиваются новые связи с дружественными 
странами. также используются их возможности для 
взаимодействия с контрагентами из стран, отношения 
с которыми в настоящее время осложнены, но необ-
ходимы. постепенно складывается новая система 
международных расчетов. в том числе россия пере-
ходит на прямые расчеты в национальных валютах. 
бизнес активно ищет пути для осуществления транс-
граничных платежей, минуя созданные барьеры»,— 
поясняет екатерина артюшенкова, заместитель ге-
нерального директора санкт-петербургского центра 
поддержки экспорта. так, например, в сдМ-банке 
отмечают, что общий объем операций в юанях за по-
следнее время увеличился более чем в 10 раз. 

защищены от внешних фак-
торов Легче всего адаптировались к новым ус-
ловиям те, кто практически не зависит от импорта 
и иностранных компаний. «например, мой бизнес 
связан со строительством в области электроэнерге-
тики. в  структуре наших затрат импорт составляет 
лишь 1,8%. поэтому мы пока ощутили лишь некую 
нестабильность спроса, как и многие в секторах, ори-
ентированных на внутренний рынок и не зависящих 
от импортных компонентов»,— делится господин  
Заборцев.

по словам Зои дильдиной, управляющей санкт-
петербургским филиалом паО «росдорбанк», среди 
направлений, которые практически не пострадали 
в новых условиях, сектор государственного заказа. 
конечно, весной была пауза, связанная с резким 
удорожанием материалов и перебоями поставок, но 
в дальнейшем сектору была оказана существенная 
господдержка в вопросах замещения импортной про-
дукции и корректировки цен до 30% в сторону уве-
личения. сейчас активность здесь восстановлена в 
полном объеме. 

«Отдельно стоит отметить и аграрный сектор. 
к примеру, фермерские хозяйства санкт-петербурга 
и Ленинградской области продолжают активно рабо-
тать, так как сохраняется высокий спрос на продук-
цию. сложности, конечно, есть:ы например, перебои 
в поставках вакцин, техники и запчастей, недоступ-
ность прежнего программного обеспечения для вы-
страивания технологических циклов. даже семена, 
используемые для обеспечения кормозаготовок, сей-

час вынужденно заменяются на российские аналоги. 
Эти факторы влияют на так называемый прирост и, 
как следствие, экономику бизнеса в целом. но если 
учесть, что рынок некоторых видов сельхозпродукции 
и до санкционного периода был недостаточно напол-
нен, то эту отрасль можно считать вполне благополуч-
ной и перспективной»,— добавляет эксперт.

по словам Оксаны васильевой, доцента депар-
тамента правового регулирования экономической 
деятельности Финансового университета при прави-
тельстве рФ, при государственной поддержке также 
успешно адаптируются такие направления, как пошив 
и торговля одежки для охоты и рыбалки; внутренний 
туризм; обучение профессиональным навыкам (на-
пример, детское обучение); создание карбоновых 
ферм (систем флоры, «извлекающих» углекислый 
газ из атмосферы); производство продуктов питания; 
производство контейнеров для вертикального озеле-
нения. 

применительно для петербурга можно обозначить 
две отличительные особенности сложившегося эко-
номического уклада. во-первых, существенная роль 
крупных нефтегазовых, промышленных и торговых 
компаний в формировании доходной части городско-
го бюджета, а во-вторых — доля занятых в секторе 
Мсп (малого и среднего предлпринимательства), 
которая является одной из самых высоких в россии 
(более 50% от общего числа занятых). 

«с учетом этого город сегодня выстраивает поли-
тику поддержки экономического и инвестиционного 
блока таким образом, чтобы максимально охватить 
данные аспекты. так, для стимулирования деятель-
ности крупного и среднего бизнеса предусмотрены 
программы льготного кредитования городского Фон-
да развития промышленности, предоставление участ-
ков в аренду на льготных условиях для реализации 
масштабных инвестиционных проектов, заключение 
офсетных контрактов. для сектора Мсп сегодня дей-
ствуют льготные займы, в том числе беззалоговые, от 
петербургского Фонда содействию кредитованию ма-
лого и среднего бизнеса, сниженные налоговые став-
ки по упрощенной системе налогообложения и ряд 
других преференций»,— отмечает дмитрий панов, 
координатор «деловой россии» по северо-Западно-
му федеральному округу, председатель профильной 
комиссии по инвестициям Законодательного собра-
ния санкт-петербурга.

ход адаПтации Обстоятельства, сложив-
шиеся весной этого года, по словам экспертов, вновь 
указали на сложность экономического прогнозирова-
ния в современных условиях. слишком многое влияет 
на экономику. «например, сразу после начала свО я 
и мои коллеги встречали большое количество пред-
принимателей, находящихся в отличном настроении 
от того, что спрос на их продукцию вырос на десятки 
процентов в связи с уходом импортных конкурентов. 
и  тогда, когда многие экономисты ждали снижения 
выпуска, он даже увеличился. разумеется, уже в мае 

адаПтация бизнеса

КОЛОнКА РедАКтОРА

шансы все еще есть
предварительные результаты 
2022 года показывают, что пока 
прогнозы о беспрецедентном 
падении экономики не сбываются. 
проседание есть, но все-таки оно 
не такое катастрофичное, как его 
предрекали весной. В каких-то 
секторах, полагают эксперты, такая 
стрессовая ситуация может даже 
пойти на пользу. В первую очередь 
это касается IT-сектора. В отли-
чие от промышленности, где без 
импортного оборудования часто 
просто ничего не сделать, в секторе 
технологий главный актив — чело-
веческие ресурсы. с квалификаци-
ей у отечественных специалистов 
всегда дело обстояло неплохо. 
Часть из них релоцировалась, но 
свято место пусто не бывает, на 
освободившиеся вакансии придут 
другие. необходимость же искать 
новые решения, создавать что-то 
с нуля — тем более при отсутствии 
конкуренции со стороны западных 
игроков — в некотором смысле 
дает преимущество отечественным 
разработчикам.

Разумеется, есть сектора, где 
уход зарубежных фирм ощущается 
гораздо более болезненно. для 
таких отраслей первоочередной 
задачей является выстраивание ло-
гистики, позволяющей в кратчайшие 
сроки поставлять с новых рынков 
оборудование и запчасти. поиск 
решений в этом направлении дает 
определенный шанс для проекта 
северного морского пути — над ним 
работают уже несколько лет, но 
до последнего времени в качестве 
коммерческого всерьез его никто 
не воспринимал. сейчас ситуация 
меняется, есть распоряжение пра-
вительства о создании к 2035 году 
инфраструктуры, активно строится 
флот. петербург от активизации 
в этом направлении определенно 
выиграет: имея мощный судострои-
тельный кластер, экономика города 
благодаря заказам будет оставаться 
на плаву. Развитие маршрута также 
дает городу и возможность усилить 
позиции как логистического хаба.

несмотря на все потрясения 
уходящего года, многие участники 
бизнеса умудряются сохранять 
оптимизм и все еще верят, что 
экономика сможет вырулить из 
этой беспрецедентной ситуации. 
но все сходятся в одном: это будет 
возможно, если не возникнут новые 
сюрпризы и неожиданные повороты.

колонка редактора

ВАЛеРиЙ ГРибАнОВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«РОссийсКий пРОМышЛЕнниК»

➔
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консалтинговый центр «петербургская недвижимость» 
зафиксировал изменение способа инвестирования в жи-
лую недвижимость. доля инвестиций с ипотекой в санкт-
петербурге поднялась на 15 п. п. в сравнении с прошлым 
годом и составила 75% от всех инвестиционных сделок, 
отмечают аналитики компании. Эксперты связывают это 
с минимальными в истории субсидированными ипотеч-
ными ставками от 0,01% и популярной сейчас траншевой 
ипотекой с платежом от 1 рубля в месяц. 

«инвесторы в недвижимость стали чаще использо-
вать специальные ипотечные продукты, которые позво-
ляют приобрести квартиру с минимальными вложения-
ми. достаточно внести небольшой первый взнос от 15%, 
а дальнейшие ежемесячные платежи на весь период до 
сдачи дома будут минимизированы вплоть до 1 рубля. 

таким образом, инвесторы получают возможность пере-
продать квартиру в этот период или сразу после сдачи в 
эксплуатацию без каких-либо существенных затрат»,— 
сообщили в консалтинговом центре «петербургская не-
движимость».

Эксперты консалтингового центра также отметили, 
что у покупателей изменился инвестиционный мотив. 
теперь инвесторы стремятся не только получать доход 
на росте стоимости квартиры по мере строительства, но 
и выбирают недвижимость как надежный способ сохра-
нения вложений.

в среднем порог входа в инвестиционных сделках 
— от 3,5 млн рублей в комплексах комфорт-класса и 
от 6,5 млн рублей в высоком сегменте. Однако сейчас, 
благодаря акционным ипотечным продуктам от за-

стройщиков и банков, сумма первоначальных вложе-
ний может быть снижена до 800 тыс. рублей. при этом 
инвестор на период до сдачи объекта в эксплуатацию 
минимизирует финансовую нагрузку (субсидирован-
ная ипотека от 0,01%) или практически полностью из-
бавляет себя от ипотечных платежей (ипотека с плате-
жом 1 рубль в месяц).

к примеру, траншевая ипотека с платежом 1 рубль в 
месяц сейчас действует на квартиры в недавно старто-
вавшем проекте у невского лесопарка — «город звезд» 
от Setl group. для покупки квартиры-студии за 4,1 млн 
рублей достаточно оплатить первый взнос 825  тыс. 
рублей и вносить 1  рубль в месяц в течение 35  меся-
цев. после сдачи дома ежемесячный платеж составит 
17,9 тыс. рублей по IT-ипотеке со ставкой от 4,7%.

при этом руководство Цб уже заявило о намерении 
ввести с началом 2023 года ограничения на такие про-
дукты, как ипотека с околонулевой ставкой, субсидируе-
мые застройщиками. 

«нас беспокоит ипотека от застройщика, когда ставку 
якобы предлагают даже нулевую. при этом наш анализ 
показывает, что стоимость квартиры в таком договоре 
на 20–30% завышена,— приводит тасс слова главы Цб 
Эльвиры набиуллиной.— Часто переплата больше, чем 
проценты по кредиту, а продать квартиру за эти деньги 
на вторичном рынке уже не получится. Здесь риски и 
для заемщика, и для банка, который получает в залог 
актив по завышенной цене. Мы выработали меры по 
ограничению рисков в этом сегменте. Они вступят в силу 
в начале следующего года». n

инвесторы обратились к иПотеке  
в ПетербурГе доля инвестиций с иПотекой выросла на 15 Процентных Пунктов. ЮЛия МайОвер

и июне этого года настроения поменялись. у  меня 
есть несколько деловых партнеров, которые все на-
чало лета пытались привезти необходимое оборудо-
вание из китая. но и эту проблему удалось решить. 
и ближе к концу лета я не встречал сообщений о про-
блемах поставок импортных материалов и комплекту-
ющих. параллельный импорт нашел себе дорогу»,— 
рассказал господин Заборцев.

по словам господина панова, степень адаптации 
российских компаний к новым экономическим усло-
виям во многом зависит от географии их деятель-
ности и масштабов бизнеса. так, наиболее уверенно 
сегодня себя чувствуют те компании, которые опера-
тивно перестроили свои поставки и спрос с западных 
рынков на внутренний, а также на работу с партне-
рами из «дружественных» стран. не менее уверенно 
смогли адаптировать свою деятельность крупные 
корпорации, ориентированные на госзаказ, ставший 
особенно актуальным в связи с ускоренным импор-
тозамещением ряда позиций продукции и услуг. 
также довольно устойчиво выглядят представители 
IT-отрасли и фармацевтики. первые — благодаря 
комплексу мер налоговой, административной и кре-
дитной поддержки, вторые — благодаря отсутствию 
санкционного давления и стабильному спросу. в  то 
же время большинство субъектов Мсп, особенно в 
сфере услуг и общепита, пока что находится в стадии 
приспособления к стагнирующему платежеспособно-
му спросу населения, а также к последствиям про-
шедших мобилизационных мероприятий.

затянуть ремни по данным социально-
экономического мониторинга наФи за первое полу-
годие 2022 года, две трети компаний малого и сред-
него бизнеса задействовали ряд адаптационных мер, 
направленных на реагирование на внешние измене-
ния. среди наиболее распространенных инструмен-
тов адаптации — снижение расходов на IT, рекламу 
и маркетинг, сокращение штата, снижение затрат на 
заработную плату и аренду, а также перевод сотруд-
ников в дистанционный формат работы. 

респонденты исследования «индекс Опоры RSBI» в 
2022 году среди инструментов адаптации к новым эко-
номическим условиям выделили сокращение расходов 
на материалы, комплектующие и неосновную деятель-
ность, пересмотр ассортимента продуктов и услуг.

«к сожалению, гибкость в адаптации демонстри-
руют не все. так, по данным „индекса Опоры RSBI“, 
в отличие от предприятий малого и среднего бизне-
са, которые в целом смогли сохранить рост деловой 
активности на протяжении всего 2022 года, россий-
ские микропредприятия остаются в зоне наибольшего 
риска, чему сопутствуют сложности с продажами и 
ухудшения ожиданий владельцев бизнеса. в  целом, 
несмотря на вызовы в экономике, хочется верить 
в способности российских предпринимателей вос-
станавливать оптимизм и доверие к внешней среде. 

к  примеру, данные исследований фонда „Обще-
ственное мнение“ (ФОМ) ранее уже показывали, как 
негативные оценки предпринимателей в отношении 
условий ведения бизнеса в первом квартале 2022-го 
сменялись на более оптимистичные уже ко второму 
кварталу. по информации из социально-экономиче-
ского мониторинга наФи за первое полугодие 2022 
года более половины респондентов-предпринимате-

лей (52%) считают, что восстановление экономиче-
ской ситуации в их отрасли произойдет не позже чем 
через один-два года»,— отмечает господин кнатько.

при этом по мнению господина Заборцева, самая 
большая проблема, которая сейчас стоит перед биз-
несом,— это рыночная неопределенность. «неодно-
значность горизонтов и предполагаемых результатов 
свО. слабая определенность экономического курса 

и среднесрочных экономических параметров делает 
бизнес непредсказуемым. в россии вообще часто су-
ществуют проблемы с пониманием завтрашнего дня. 
а  сейчас горизонт планирования еще сократился, 
а за ним — инвестиционная и деловая активность. 
именно это видится главным фактором, к которому 
еще предстоит адаптироваться бизнесу»,— заклю-
чает он. n

ЛеГЧе ВсеГО АдАптиРОВАЛись К нОВым усЛОВиям те, КтО пРАКтиЧесКи не зАВисит От импОРтА и инОстРАнных КОмпАниЙ
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ПерсПективы во льдах сеГодня северный морской Путь  
называют единственным достуПным водным маршрутом, соединяющим даль-
невосточный реГион с центральным и северо-заПадным, а также кратчайшим 
Путем между евроПой и азией. развитие смП открывает ПерсПективы Получения 
Госзаказов Перед широким круГом ПетербурГских ПредПриятий, имеющих воз-
можность Применить комПетенции от дноуГлубления и строительства Портов  
до обесПечения безоПасности мореПлавания в высоких широтах, но трудностей  
в реализации амбициозных Планов По-Прежнему мноГо. аЛександра тен

в августе 2022 года председатель правительства рФ 
Михаил Мишустин подписал распоряжение, утвержда-
ющее план развития северного морского пути до 2035 
года. всего в плане более 150 мероприятий, направлен-
ных на создание инфраструктуры сМп, обеспечение на-
дежной и безопасной перевозки грузов и товаров для 
людей, живущих в районах крайнего севера, а также 
стимулирование реализации инвестиционных проектов 
в арктической зоне страны.

инфраструктурные задачи про-
грамма включает в себя строительство терминала 
сжиженного природного газа и газового конденсата 
«утренний», нефтеналивного терминала «бухта север», 
угольного терминала «енисей». кроме того, план пред-
усматривает строительство береговых и гидротехниче-
ских сооружений для обеспечения баимского месторож-
дения, создание морских перегрузочных комплексов 
сжиженного природного газа в камчатском крае и Мур-
манской области, порта-хаба для организации транзит-
ных перевозок во владивостоке.

также намечено строительство транспортно-логисти-
ческого узла в морском порту корсаков на сахалине, 
развитие Мурманского и архангельского транспортных 
узлов, строительство баз бункеровки и технического об-
служивания в портах тикси и диксон.

Отдельный раздел плана посвящен созданию судов 
ледокольного флота, в том числе головного ледокола 
проекта «Лидер», и развитию арктических судостро-

ительных и судоремонтных производственных мощ-
ностей. кроме этого, предусмотрены сооружение ава-
рийно-спасательного флота из 46  судов, оснащение 
арктических комплексных аварийно-спасательных цен-
тров МЧс вертолетами. Общий объем финансирования 
мероприятий плана — почти 1,8 трлн рублей.

ПетербурГский вклад пока эксперты не 
берутся называть прогнозируемые цифры по суммам 
контрактов, которые могут потенциально получить пе-
тербургские предприятия от выполнения плана развития 
сМп. в  настоящее время об обеспеченности заказами 
точно можно сказать только о балтийском заводе и о 
других верфях, которые строят суда для арктики, сказал 
Bg руководитель департамента логистики и управления 
цепями поставок, научный руководитель научной лабо-
ратории исследований в области логистики националь-
ного исследовательского университета высшей школы 
экономики, санкт-петербург (ниу вШЭ), профессор 
валерий Лукинский.

«есть четко прописанные планы по строительству ле-
доколов серии 22220. Они строились на балтийском за-
воде и будут там строиться. по самым скромным подсче-
там, сумма контрактов может превысить более 300 млрд 
рублей»,— полагает николай доронин, председатель 
правления проектного офиса развития арктики. но 
кроме этого, есть еще много направлений, где могут 
участвовать предприятия из петербурга — от проектов  
по дноуглублению и строительству портов до проектов  

по обеспечению безопасности мореплавания в высоких 
широтах, продолжает господин доронин. «Здесь, как 
обычно, встает вопрос активности петербургских компа-
ний в получении контрактов»,— замечает эксперт.

по мнению председателя правления проектного 
офиса развития арктики по всем пунктам госпрограммы 
в петербурге есть соответствующие специалисты, кото-
рых готовят профильные и непрофильные вузы. «еще 
с 1930-х годов петербург позиционировался как центр 
арктических компетенций. и город сохранил эту специ-
ализацию»,— указывает господин доронин.

сПецифика арктики независимый эксперт 
антон соколов согласен, что прежде всего от развития 
сМп выиграют предприятия, связанные с судострои-
тельной отраслью, поскольку сМп — это особая аква-
тория, спроектировать и построить суда для которой до-
статочно сложно. научный потенциал санкт-петербурга, 
безусловно, позволит справиться с этими задачами.

помимо проектирования и строительства флота, 
важной компетенцией является моделирование судово-
го трафика в высоких широтах и прогнозирование его 
изменения в долгосрочной перспективе, что связано со 
спецификой морей российской арктики, значительно от-
личающихся как по ледовым, так и по батиметрическим 
условиям от морей европейского и североамериканско-
го секторов, обращает внимание господин соколов.

За исключением баренцева моря, арктические 
моря преимущественно мелководные. так, например, 

глубина большинства проливов на сМп не превышает 
50–55 м, но в морях восточной арктики можно встре-
тить проливы глубиной всего 11–15 м, это, например, 
проливы санникова и Лаптева. сезон открытой воды 
длится обычно от трех до шести месяцев, при этом, 
чем восточнее расположено море, тем он короче. кон-
тейнеровозы вместимостью более 6000 TEU просто не 
смогут пройти по сМп, а современные контейнерово-
зы, ходящие через суэцкий канал, например, вмещают 
около 20 тыс. TEU, что делает перевозки по сМп бы-
стрыми, но очень дорогими. «соответственно, на сМп 
можно и нужно создать условия для перевозки уни-
кальных грузов, требующих, например, низких темпе-
ратур, которые и обеспечат необходимые транзитные 
объемы»,— поясняет господин соколов.

ПетербурГ как трансПортный 
хаб если удастся обеспечить регулярность и пред-
сказуемость поставок посредством сМп, это позволит 
форсировать развитие санкт-петербурга в качестве 
одного из крупнейших транспортных хабов россии и 
создаст дополнительные рабочие месте как для петер-
буржцев, так и жителей области, считает Любовь рож-
кова, управляющий директор практики «управление 
цепями поставок и операциями» компании «рексофт 
консалтинг». причем новые рабочие места появятся не 
только в транспортно-логистическом комплексе, но и от-
раслях, которые получат импульс к развитию в связи со 
снижением транспортных затрат.  ➔ 6

пРежде ВсеГО От РАзВития смп ВыиГРАют пРедпРиятия, сВязАнные с судОстРОитеЛьнОЙ ОтРАсЛью, пОсКОЛьКу смп — этО ОсОбАя АКВАтОРия, спРОеКтиРОВАть и пОстРОить судА дЛя КОтОРОЙ дОстАтОЧнО сЛОжнО

д
М

ит
ри

й 
ЛО

бу
сО

в 
/ Ф

гу
п 

«а
тО

М
Ф

ЛО
т»



№13 втОрник 29 нОября 2022 гОда  /  кОММерсантЪ BUSINESS gUIdE  /  5

эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«рассматривая заявки, мы требуем,  
чтобы заемщики анализировали  
российский рынок оборудования» 
фонд развития Промышленности санкт-ПетербурГа действует уже Почти семь лет, 
выдавая займы ПредПриятиям на Приобретение оборудования и комПлектующих, 
на рефинансирование кредитных и лизинГовых доГоворов, на развитие инфра-
структуры и Проекты цифровизации. директор фонда развития Промышленности 
санкт-ПетербурГа евГений шаПиро рассказал корресПонденту BUSINESS GUIDE  
елене зубовой о взаимодействии с Производителями Города в условиях  
складывающейся ГеоПолитической обстановки.

BUSINESS GUIDE: какие компании чаще обращаются в 
Фонд развития промышленности санкт-петербурга? из 
какой сферы производства, компании малого, среднего 
бизнеса?
еВГениЙ ШАпиРО: дело не в размере компании. Мы 
работаем со всеми: к нам обращается малый, средний, 
крупный бизнес. есть другая граница: годовая выручка 
компании должна быть не меньше 150 млн рублей. кро-
ме того, предприятие должно быть зарегистрировано и 
осуществлять деятельность на территории петербурга.
BG: каков принцип отбора проектов, которым фонд мо-
жет оказать поддержку?
е.  Ш.: в первую очередь проект должен приносить 
пользу городу. город выделяет средства для льгот-
ного финансирования предприятий не ради дохода 
— должны создаваться новые рабочие места, расти 
объемы выпуска продукции, что увеличивает посту-
пление налогов. во-вторых, важно, какую именно 
продукцию собирается выпускать предприятие, на что 
оно нацелено. Это может быть принципиально новая 
продукция, которой, возможно, раньше не было на 
рынке; это может быть дефицитная продукция, нуж-
ная городу, это может быть экспортная или импорто-
замещающая продукция.

сейчас у нас одобрены займы более чем 70  пред-
приятиям, работающим в 20 отраслях промышленности. 
Многие приобретают оборудование, комплектующие, 
программное обеспечение, выкупают оборудование, 
взятое в лизинг. все это приобретается, как правило, 
для модернизации и расширения производства.

в целях модернизации недавно одобрены, например, 
заявки компании «Мегал», которая выпускает алюми-
ниевые металлоконструкции; компании «ив  трейд» 
(владелец бренда «теплоком», производитель прибо-
ров учета тепла, газа и воды); завода светопрозрачных 
конструкций «квалитет», производящего окна и двери, 
завода «реконд», расширяющего производство элек-
тронных компонентов и многие другие.

проще сказать, с какими компаниями фонд не рабо-
тает. Мы не работаем с предприятиями, которые произ-
водят товары с подакцизной маркой, с предприятиями 
тЭк, с производителями товаров исключительно воен-
ного назначения, хотя с предприятиями оборонной про-
мышленности, выпускающими товары гражданского и 
двойного назначения, работаем.

Фонду уже почти семь лет. За время нашего суще-
ствования мы добрили более 70 заявок предприятий на 
сумму чуть меньше 7 млрд рублей. и есть положитель-
ная динамика. по состоянию на октябрь 2021 года было 
одобрено заявок почти на 900 млн рублей, а за десять 
месяцев 2022 года — уже более чем на 1,4 млрд рублей.
BG: а что именно растет: количество заемщиков, нужда-
ющихся в средствах, или суммы займов?
е.  Ш.: в этом году дважды мы меняли максимальную 
сумму займа, увеличили ее до 500 млн рублей. средний 
размер займа — 80–120 млн рублей. то есть увеличи-
лось количество займов. их количество растет благо-

даря, в том числе, увеличению количества программ. 
например, в октябре мы запустили 14-ю программу — 
по промышленной ипотеке, учтя пожелание президента 
россии владимира путина и реальный спрос со сторо-
ны предприятий. все программы, по которым начинает 
работать фонд,— результат решений наблюдательного 
совета, который исходит из потребностей предприятий. 
например, в какой-то момент появилась потребность в 
рефинансировании, когда мы поняли, что предприятия в 
этом нуждаются, а ставки по кредитам в банках зашка-
ливающие — под 12–14% годовых.

в частности, компания «активный компонент», выпу-
скающая субстанции для производства лекарственных 
препаратов, взяла несколько займов для рефинанси-
рования лизинга и приобретения нового обрудования, 
использованных для приобретения оборудования в 
рамках модернизации действующего и создания нового 
производства. сейчас в основном потребности предпри-
ятий программами удовлетворяются. но если появятся 
новые, мы разработаем программы дополнительно.
BG: некоторые компании обращаются в фонд во второй, 
в третий раз. но в петербурге сотни компаний. почему 
они не рассчитывают на займы фонда? 
е. Ш.: в петербурге примерно 1200 компаний, которые 
могли бы работать с фондом. круг предприятий понятен. 
условно их можно поделить на три группы. первые — 
те, которые о нас не знают или думают, что фонд создан 
не для всех. таких, к сожалению, более половины. вто-

рая группа — предприятия, которые хотели бы получить 
заем, но мы не выдаем бюджетные средства просто так, 
нужен залог. а  у многих предприятий нет залога: они 
уже передали имущество в залог банку или у них не хва-
тает имущества для обеспечения. есть еще предприятия 
с отложенным спросом. третья группа — предприятия, 
которые получают займы. есть компании, которые полу-
чили три-четыре-пять займов.
BG: Могут ли измениться финансовые условия для 
заемщиков в сегодняшней сложной ситуации — стать 
более жесткими?
е. Ш.: когда началась ковидная «эпопея», мы, напротив, 
снизили ставки с 3 до 1%. и с тех пор ставки не повы-
шали. более того, для предприятий, работающих в рам-
ках нацпроекта «производительность труда» и которые 
обратятся за займом, ставка определена в 1% на весь 
срок участия в проекте. Зачем повышать ставки, если у 
нас и у города нет цели коммерческой выгоды? Фонду 
пока хватает средств на поддержание собственной дея-
тельности. средств для выдачи займов фонду хватает, 
мы никому не отказываем из-за их отсутствия. тем бо-
лее что в 2022 году город докапитализировал фонд на 
2 млрд рублей.
BG: в 2022 году власти петербурга собирались перейти 
от компенсирующей поддержки промышленности к сти-
мулированию роста. Этот процесс запущен?
е. Ш.: да, процесс идет. пусть со сдвигом во времени, 
но идет. понятно, что в марте у предприятий возникли 

сложности с оборудованием. Многие получали его из-
за границы, а весной нарушилась логистика, некото-
рые зарубежные предприятия отказали в поставках. 
переориентация на других поставщиков и выстраивание 
новых логистических цепочек заняли от трех до шести 
месяцев. Это не способствовало ускорению развития 
производств.
BG: кроме разрушения логистических цепочек и отказов 
в поставке ряда компонентов, как еще на промышлен-
ности города сказались санкции?
е.  Ш.: Многие предприятия, когда усложнилась ситуа-
ция с поставщиками, обнаружили, что в россии по край-
ней мере ряд компонентов выпускают отечественные 
компании. наверное, есть производители, которые пока 
не могут обойтись без импортных составляющих, но, на-
пример, компании «нордпайп», «петерпайп», трубный 
завод «икапласт», специализирующиеся на выпуске 
многослойных, полиэтиленовых труб, полностью переш-
ли на отечественное сырье. 

Фармацевтические предприятия развивают про-
изводство российских препаратов компонентов. 
у нас одобрены, например, займы ООО «Фармакор», 
фармацевтической компании «вертекс», аО «актив-
ный компонент», ООО «компания алкор био», кото-
рая увеличивает мощности для производства очень 
сложных анализаторов для иммунологических иссле-
дований. 
BG: среди задач фонда — содействие выпуску импор-
тозамещающей продукции. тема импортозамещения 
еще актуальна для наших предприятий?
е. Ш.: большинство компаний уже нашли аналоги необ-
ходимого им оборудования в странах восточной азии. 
но рассматривая заявки, мы требуем, чтобы заемщики 
анализировали российский рынок оборудования. Экс-
пертный совет фонда требует обоснования, если компа-
ния-заявитель собирается использовать импортное обо-
рудование. тут важны его технические характеристики, 
цена. необходимо анализировать, есть ли российские 
аналоги, компания их уже нашла или пока не может 
найти.
BG: серьезно ли повлияла на петербургскую промыш-
ленность частичная мобилизация?
е. Ш.: нет оснований говорить, что частичная мобили-
зация повлияла в явной форме. но многие предприятия 
с точки зрения новых обращений взяли тайм-аут: пока 
решают, будут ли приобретать новое оборудование. со-
ответственно, количество заявок уменьшилось. думаю, 
это временные трудности. первый психологический шок 
уже прошел.

на предприятиях, где призвано много важных специ-
алистов, видимо, есть трудности, но я таких предприятий 
назвать не могу, не знаю. Ожидалось, что с первого ноя-
бря у руководителей предприятий наступит спокойствие, 
потому что объявляется осенний призыв. надеюсь, 
количество заявок начнет расти. но в общем промыш-
ленность петербурга, похоже, успешно адаптируется к 
санкциям и кризисам. n
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склады наращивают сПекулятивную 
долю за девять месяцев 2022 Года рынок качественной индустриально-
складской недвижимости санкт-ПетербурГа ПоПолнился семью комПлексами  
общей Площадью 171 429 тыс. кв. м, что на 26% ниже Показателя Первых  
трех кварталов 2021 Года. петр МОтОрин

такие данные содержатся в отчете компании Maris. 
Однако если в прошлом году прирост был обеспечен 
главным образом индустриально-складскими комплек-
сами, возведенными по схеме built-to-suit, то в текущем 
— преимущественно спекулятивными объектами. таким 
образом, объем ввода спекулятивных проектов в первые 
девять месяцев 2022 на 70% превзошел показатель ана-
логичного периода прошлого года.

в четвертом квартале 2022 ожидается ввод в экс-
плуатацию около 200 тыс. кв. м складской недвижимо-
сти. 39% планируемых к вводу складских комплексов 
относятся к спекулятивным. при условии соблюдения 
заявленных сроков ввода совокупный объем нового спе-
кулятивного предложения в 2,4 раза превысит итоговый 
показатель 2021 года.

За третий квартал 2022 на рынке было реализовано 
не менее 296 тыс. кв. м качественных складских площа-
дей. активность в основном сосредоточилась на рас-
ширении присутствия в регионе крупных игроков рынка. 
в январе — сентябре валовый объем сделок на рынке 
индустриально- складской недвижимости был на 49% 
ниже показателя аналогичного периода 2021 года. 

на условиях аренды в третьем квартале 2022 были 
реализованы 63% площадей. в  абсолютном значении 

валовый объем сделок по аренде индустриально-склад-
ских помещений ниже на 28% аналогичного показателя 
прошлого года.

Лидирующие позиции в валовом объеме спроса в 
третьем квартале занимали транспортно-логистические 
компании (59%). Объем реализованных логистическим 
компаниям за девять месяцев складских площадей на 
условиях аренды увеличился в пять раз по сравнению с 
результатами аналогичного периода 2021 года.

реальный сектор экономики, в отличие от второго 
квартала 2022 года, несколько сократил объемы погло-
щения складских площадей. по итогам трех кварталов 
производственные компании арендовали на 46% мень-
ше мощностей, чем в первых трех кварталах 2021 года.

прирост нового спекулятивного предложения и вы-
свобождение площадей на вторичном рынке, наряду со 
снижением объема спроса, привел впервые с 2015 года 
к росту среднего уровня вакансии на рынке. на конец 
сентября 2022 года средний уровень вакансии зафикси-
ровался на отметке 2,6% валового объема предложения 
в регионе (+1,8 п. п. к показателю декабря 2021-го).

по итогам третьего квартала 2022 уровень вакансии 
в складских комплексах класса а увеличился на 3 п. п. 
по отношению к декабрю 2021 года и составил 3,1%. 

в классе в уровень вакансии снизился относительно по-
казателя четвертого квартала 2021 на 1,5 п. п. вакансия 
находится на уровне 1,2%. суммарно по итогам третьего 
квартала 2022 на рынке качественной складской недви-
жимости свободно около 100 тыс. кв. м (без учета пло-
щадей, предлагающихся в субаренду). 2021 год харак-
теризовался беспрецедентным ростом запрашиваемых 
ставок аренды на рынке индустриально-складской не-
движимости петербурга: +17,6% в годовом выражении.

в январе — сентябре 2022 года увеличение объема 
вакантных площадей и прирост нового спекулятивного 
предложения оказывали незначительное давление на 
ценовые индикаторы рынка складской недвижимости. 
таким образом, уровень ставок сохраняется на отметках, 
достигнутых в конце 2021-го. средний диапазон ставок 
аренды составляет 550–800 рублей за квадратный метр 
в месяц, включая ндс и эксплуатационные платежи. 
коммунальные расходы оплачиваются по фактическому 
потреблению.

при условии сохранения девелоперской активности 
и спроса и достижении относительной стабильности 
экономической ситуации в стране и в регионе, в част-
ности, средний уровень вакансии на рынке качествен-
ных производственно-складских помещений к концу 

2022 может незначительно увеличиться, до 4–5% 
валового объема предложения. подобные показатели 
объема вакантных площадей являются некритичной 
отметкой для рынка, испытывавшего перманентный 
дефицит качественного предложения в течение дли-
тельного периода времени.

при подобном сценарии развития событий в чет-
вертом квартале, вероятно, будет наблюдаться незна-
чительная отрицательная коррекция запрашиваемых 
ставок аренды. в  настоящее время самый большой 
потенциал развития сохраняется у компаний, задейство-
ванных в сфере импортозамещения. n

4 ➔ Это переработка и дистрибуция рыбы и морепро-
дуктов, машиностроение, производство оборудования 
для горнодобывающих производств и энергетики, про-
изводство продуктов питания.

по словам госпожи рожковой, бизнес проявляет 
интерес к новой артерии: «в  начале ноября „Магнит“ 
запустил тестирование логистики через северный 
морской путь, чтобы сократить сроки доставки и 
уменьшить расходы. в  том числе поставки „Магнита“ 
через сМп позволят увеличить загрузку порта санкт-
петербурга, операции которого сократились на фоне 
отказа крупных морских перевозчиков осуществлять 
доставку в россию».

Эксперт также предполагает, что при возвращении 
конкуренции на автомобильный рынок с учетом дей-
ствующих пошлин и сборов собранный в Ленинградской 
области и доставленный по сМп на дальний восток 
автомобиль будет стоить дешевле, чем аналогичный, 
привезенный из кореи или китая.

смена ориентиров если еще четыре года 
назад российские компании рассматривали новый 
маршрут скорее как некоммерческий и оценивали его в 
сравнении с альтернативными маршрутами, то сегодня 
в связи с введением санкций и сильнейшим давлением 
на экономику страны значение северного морского пути 
сильно изменилось, подтверждает исполнительный ди-
ректор компании «транс синергия» станислав станке-
вич. в 2018 году компания участвовала в запуске перво-
го рейса контейнеровоза компании Maersk с дальнего 
востока в санкт-петербург в рамках тестовых рейсов по 
северному морскому пути.

«северный морской путь потенциально может стать 
новым транспортным коридором, который будет обеспе-
чивать большую часть перевозок, и мы видим ценность 
в развитии этого направления, так как сМп гарантирует 
доставку импортных грузов в порты балтии и, в част-
ности, в санкт-петербург. Этот проект в целом будет 
выгоден для экономики страны, однако важно обеспе-
чить грузопоток в обе стороны, чтобы проект стал эко-
номически эффективным,— уточняет господин стан-
кевич.— говоря о влиянии северного морского пути на 

петербург, однозначно можно сказать, что транспортно-
логистические компании и порты города получат выгоду 
от запуска этого маршрута».

уроки Певека при планируемом устойчивом 
росте грузопотока «пробок» на сМп, подобных про-
шлогоднему певекскому кризису (происшествие в ноя-
бре 2021 года, когда во льдах арктики на пути к порту 
певек в районе Чукотки застрял караван судов.— BG), 
едва ли удастся избежать, считает господин соколов. 
продолжительное ожидание ледокола перевозчиками 
сведет к нулю преимущества сМп как самого корот-
кого маршрута из европы в азию. «певекский кризис 
ярко подсветил ключевые проблемы существующей 
модели развития сМп, нацеленной на постоянное уве-
личение грузопотока: децентрализацию администри-
рования транспортной магистрали и недостаточность 
средств обеспечения навигации в тяжелых ледовых 
условиях,— говорит эксперт.— Организационный 
фактор, как мне кажется, является основным в слож-
ностях с развитием сМп».

сегодня на данном маршруте действуют сразу не-
сколько участников, развивает мысль господин соко-
лов. Это и органы государственной власти: Минтранс, 
Минобороны, администрация сМп, местные власти. 
со стороны бизнеса участниками процесса являются  
«росатом» и российские сырьевые мейджоры. «дей-
ствия этих акторов далеко не всегда носят скоордини-
рованный характер, зачастую они действуют автономно, 
что и приводит, а самое главное, будет приводить к 
подобным кризисам»,— констатирует господин со-
колов. Эксперт предлагает искать ответы на вопросы 
обеспечения эффективной навигации в области боль-
шей централизации управления сМп — концентрации 
ледокольного и спасательного флота, а также портовой 
инфраструктуры в руках одного актора.

сложная ледовая обстановка, в свою очередь, дик-
тует необходимость проектирования и строительства 
как широкой номенклатуры судов ледового класса, так 
и самих ледоколов. «с учетом того, что атомных ледо-
колов типа „арктика“ до 2030 года планируется сдать 
четыре единицы, а сроки сдачи и стоимость „Лидера“ 

постоянно увеличиваются, едва ли можно ожидать по-
явления обещанных 25  новых атомных ледоколов на 
сМп через восемь лет. круглогодичная же навигация 
в арктике без ледокольной проводки пока остается ис-
ключительно умозрительной концепцией. динамика 
изменения площади ледового покрова в акваториях как 
северо-восточного, частью которого и является сМп, 
так и канадского северо-Западного прохода за послед-
нее десятилетие наглядно демонстрирует циклический 
характер сокращения и расширения границы оледене-
ния. едва ли стоит ожидать в ближайшие годы значи-
тельного увеличения „окна“ открытой воды. его продол-
жительность по-прежнему будет составлять от двух-трех 
недель в проливах канадского арктического архипелага 
до шести-восьми в восточной части сМп»,— резюми-
рует антон соколов.

в начале Пути профессор ниу вШЭ валерий 
Лукинский, ссылаясь на исследования специалиста по 
северному морскому пути Ю. в. Чижкова, говорит, что 
все основные изменения по развитию сМп пока только 
планируются или находятся на начальной стадии реали-
зации. сюда относятся и обследование новых глубоко-
водных маршрутов, и развитие навигационно-гидроло-
гического и гидрографического обеспечения, и начало 
развертывания национальной спутниковой группировки 
для обеспечения движения судов по сМп.

«самое главное — что возить? если говорить о гру-
зовой базе, на которую рассчитывают, называя цифры 
80 млн тонн к 2024 году, 150–200 млн тонн к 2030 или 
к 2035 году, то все они рассчитаны на разработку и экс-
плуатацию новых месторождений угля, газа и, особенно, 
нефти, которых еще нет»,— обозначает проблемные 
точки профессор Лукинский.

большой вопрос вызывает, в частности, освоение 
новых месторождений нефти и газа. в россии нет своего 
оборудования, необходимого для эксплуатации этих ме-
сторождений и отгрузки на суда, особенно сжиженного 
природного газа. необходимы комплексы по сжижению 
газа, и суда для их перевозки с необходимым обору-
дованием. по одной из экспертных оценок, только на 
строительство нефтепорта в бухте север в енисейском 

заливе потребуется 10  трлн рублей. «скорее всего, 
в указанной стоимости не учтены порты по перевал-
ке нефти на востоке и на Западе. а они необходимы:  
возить нефть в танкерах ледового класса до конечного 
потребителя в азии недопустимо, поскольку нефтетан-
кер нужного ледового класса в 2,5 раза дороже обычно-
го танкера, не имеющего ледового усиления. и это все 
пойдет в тариф!»— рассуждает господин Лукинский. 
поэтому, по мнению профессора, необходимо построить 
еще два порта, каждый мощностью по 100 млн тонн в 
год, на востоке (как у компании нОватЭк в авачинской 
губе на камчатке) и на западе — в Мурманской области.

север Против юГа «проектные грузы — 
временное явление. Закончится реализация мегапроек-
тов, и этот грузопоток иссякнет»,— приходит к выводу 
профессор ниу  вШЭ. Что касается контейнерных гру-
зов, то здесь надо понимать, что во владивостоке, кро-
ме тихоокеанской рыбы и морепродуктов, нет грузов для 
Мурманска, Москвы и санкт-петербурга. аналогично и в 
обратном направлении: кроме атлантической, северной 
рыбы и морепродуктов нет грузов для владивостока. 
поэтому в сегменте контейнерных грузов, перспективы 
связаны с грузообменом из китая. если сложить все 
сроки по морским перевозкам по маршруту: ближайший 
к владивостоку порт в Шанхае — порт владивосток — 
порт на камчатке для перевалки контейнеров в суда ле-
дового класса — порт Мурманск для перевалки грузов 
в суда без ледового класса и отправки части грузов по 
железной дороге в Москву — порт санкт-петербург, 
то и по срокам доставки, и по стоимости сМп уступа-
ет традиционному морскому пути через суэцкий канал 
(Южному морскому пути).

«спМ придется постоянно субсидировать и поддер-
живать на государственном уровне, чтобы приблизить 
стоимость транспортировки к ЮМп,— убежден госпо-
дин Лукинский.— но северный морской путь необхо-
дим нам как единственной доступный водный маршрут, 
поскольку наземные маршруты даже с учетом ускорен-
ного развития международного транспортного коридора 
„север — Юг“ не могут полностью заменить по пропуск-
ной способности Южный морской маршрут».  n

складские Проекты, 
Планируемые к вводу  
в IV квартале 2022 Года

ОбъеКт пЛОщАдь, 
КВ. м

WIlDBErrIES, РАспРедеЛитеЛьныЙ центР 105 873

AhlErS, тРетья ОЧеРедь 22 654

«пРОмбОКс» 22 017

сКЛАдсКОЙ КОмпЛеКс п. ШуШАРы, Отд. бАдАеВсКОе 15 000

«ОКтАВиАн» 7 900

исТОчниК: Maris
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«„российский Промышленник“  
должен стать ключевым  
Промышленным мероПриятием»  
в санкт-ПетербурГе с 29 ноября По 1 декабря Пройдет XXIV международный  
форум-выставка «российский Промышленник». о вызовах и ПерсПективах 
в турбулентный для Промышленности Год, а также об отличиях форума  
от Предыдущих корресПонденту BUSINESS GUIDE вячеславу калашникову расска-
зал Президент российскоГо союза выставок и ярмарок, Генеральный директор 
комПании «эксПофорум-интернэшнл» серГей воронков.

BUSINESS GUIDE: сергей георгиевич, как бы вы опре-
делили основную тему, «лейтмотив» форума этого 
года?
сеРГеЙ ВОРОнКОВ: Основная тема связана с теми 
вызовами, которые стоят перед страной, и задачей, 
которую поставили президент и правительство: это 
технологическая независимость, технологический суве-
ренитет. соответственно, основная тема пленарного за-
седания связана с развитием промышленности в новых 
реалиях, вопросы и треки связаны не только с переори-
ентацией промышленности на новые рынки, импортоза-
мещением, созданием новых кооперационных цепочек, 
но это и темы, без которых промышленность развивать-
ся не может. в  частности, это инженерная подготовка 
кадров, поэтому в рамках «роспрома» будет прово-
диться инженерный форум, научно-образовательный 
салон с участием лучших инженерных школ и высших 
учебных заведений, которые готовят технические кадры, 
профориентационный форум, Форум работающей мо-
лодежи — мероприятия, нацеленные на обеспечение 
промышленности и кадрами, и знаниями, и новыми 
технологиями.

«российский промышленник» дает возможность 
деловому сообществу обсудить все вопросы и найти 
нужные контакты, потому что только в конгрессной про-
грамме свыше 80  мероприятий, подготовкой которых 
занимались более 20  организаторов. Мы привлекли 
все ключевые ассоциации и организации, которые так 
или иначе занимаются промышленной политикой — от 
IT-обеспечения до кадрового обеспечения, и на сегод-
няшний день на все эти мероприятия уже зарегистри-
ровалось четыре с лишним тысячи человек. в прошлом 
году у нас было 12  тыс. посетителей, в этом ожидаем 
около 20 тыс. и такой интерес связан еще и с тем, что 
сюда приедет практически весь цвет, представители 
всех ведущих компаний страны, поскольку здесь будут 
проводиться открытые заседания 15 комитетов и комис-
сий российского союза промышленников и предприни-
мателей и заседание координационного совета рспп по 
импортозамещению, технологической независимости и 
инвестиционной активности. в  составы комитетов вхо-
дят первые лица крупнейших компаний страны. то есть 
по представительству промышленности — это будет 
уникальное мероприятие. 

«российский промышленник» — это не только кон-
грессная программа, но еще и выставочная экспозиция. 
у нас в павильоне F на площади 13,5  тыс. кв. м будет 
представлено около 300  компаний по десяти темати-
ческим направлениям промышленности — начиная от 
вопросов промышленной безопасности (выставка Sfitex) 
и заканчивая вопросами развития промышленных кла-
стеров: большая экспозиция, более 80  компаний будет 
представлено санкт-петербургом по всем ведущим 
промышленным кластерам. Отдельные экспозиции у 
нас будут посвящены научно-образовательному салону, 
Cанкт-петербургскому конгрессу «профессиональное 
образование, наука и инновации в ХХI  веке»» — это 
еще практически 4  тыс. кв.  м экспозиционных площа-
дей. и в этом году совместно с форумом пройдут также 

«Фабрика навыков» и «билет в будущее» — это меро-
приятия, ориентированные на конкурсы профессиональ-
ного мастерства, на профориентацию. Фактически это 
импортозамещение в конгрессной сфере вместо проекта 
Euroskills, который у нас должен был состояться в 2023 
году, но был отменен.

будет работать «биржа деловых контактов. импорто-
замещение и субконтрактинг». на площадке состоятся 
бизнес-встречи представителей крупных промышлен-
ных компаний с потенциальными подрядчиками, по-
ставщиками новейших технологий, оборудования и 
услуг, способных заместить импортные аналоги, ниве-
лировать «разрывы» в цепочках поставок и содейство-
вать стабильному развитию промышленных предпри-
ятий. в  «бирже деловых контактов» участвует более 
300 предприятий.
BG: помимо биржи, что будет проводиться впервые, в 
чем отличие этого форума от предыдущих?
с. В.: впервые будет сам масштаб и статус форума тако-
го уровня. раньше участвовал Минпромторг, но не было 
такого участия российского бизнеса в лице российского 
союза промышленников и предпринимателей. раньше 
не было объединения всех мероприятий промышленной 
тематики на одной площадке, они проводились в горо-
де в разные сроки. Международная программа — это 
тоже, в общем-то, впервые проводится. и  конгрессная 
программа никогда не была в таком масштабе пред-
ставлена. в  итоге «российский промышленник» дол-
жен стать ключевым промышленным межотраслевым 
мероприятием, на котором будут подниматься пробле-
мы, связанные и с новыми рынками, и с новыми коо-
перационными цепочками, и с вопросами образования 
инженерных кадров, и с вопросами логистики. Форум 
этого года — действительно площадка всероссийского 

уровня, международного уровня. которая, я надеюсь, 
останется таковой и впредь, а у петербурга появится еще 
одна визитная карточка с мероприятиями такого уровня.
BG: с чем вы связываете изменения формата и почему 
вы считаете, что форум и в дальнейшем может суще-
ствовать в таком масштабе?
с. В.: потому что то, что происходит сейчас — это фак-
тически изменение всего экономического ландшафта: 
кооперационные, логистические цепочки рушатся. во-
прос параллельного импорта чрезвычайно актуален. 
Чтобы наладить процесс, нужно как минимум заключить 
от трех до десяти новых контрактов. если мы возьмем 
и посмотрим позиции только по импортозамещению, 
по критическим технологиям, которые на сегодняшний 
день обозначены, это около 200 тыс. позиций, то полу-
чим, что должно быть заключено 2 млн контрактов в це-
лом по стране. Чтобы их заключить, по каждому из них 
необходимо как минимум от трех до пяти встреч прове-
сти. и желательно, чтобы это осуществилось за год-два: 
если растянуть это в режиме обычного графика време-
ни, да еще и с учетом новой географии, новых расстоя-
ний — Юго-восточная азия, ближний восток, африка, 
Латинская америка,— получим, что процесс может рас-
тянуться на 15–20 лет. единственная возможность, где 
это можно сделать быстро,— это конгрессно-выставоч-
ные площадки, потому что здесь можно провести, если 
очень продуктивно работать, за три-четыре дня форума 
до сотни встреч, подготовить и подписать необходимые 
контракты, послушать всю необходимую информацию 
о том, как развивается отрасль. на сегодняшний день 
конгрессно-выставочные площадки — это фактически 
единственный инструмент сборки контактов, знаний, 
который может в короткий срок выполнить эту задачу. 
поэтому мы видим, что крупные мероприятия растут: и 

на примере петербургского международного газового 
форума, и на примере Международного рыбопромыш-
ленного форума, который прошел, и Международной 
выставки и конференции по гражданскому судострое-
нию, судоходству, деятельности портов, освоению оке-
ана и шельфа «нева», которая готовится, и крупнейших 
выставок Москвы, и по всем регионам рФ. 

самые крупные проекты растут сейчас, потому что 
нет альтернативы. проще подготовиться, собраться и 
в течение трех дней провести интенсивы с точки зре-
ния переговоров, общения, получения знаний и всего 
остального.
BG: как изменилась география участников форума? 
стоит ли ожидать участия представителей западных 
стран, пусть и неофициально, как это произошло во вре-
мя пМЭФ-2022?
с. В.: сейчас пока по западным странам сказать слож-
но, официальных делегаций точно не предвидится. как 
минимум от российских представительств, которые тут 
остались, кто-то, конечно, будет. пока мы фиксируем 
в основном официальные делегации и официальные 
форматы переговоров, а они как раз связаны с новой 
географией. Это азия, это ближний восток, это Латин-
ская америка, даже из африки у нас, думаю, будут из 
пары стран представители — всего около десяти стран. 
в рамках работы официальных делегаций и форумов у 
нас намечены форумы по сотрудничеству со странами 
Юго-восточной азии, будут круглый стол россия — бе-
лоруссия (29 ноября), инаугурационное заседание сове-
та делового сотрудничества россия — иран, пленарное 
заседание и два круглых стола «диалог россия — Ла-
тинская америка» (30 ноября), круглый стол «россия — 
казахстан» (1 декабря). пройдет несколько телемостов, 
в частности, со странами Латинской америки по IT. та-
ким образом даже те, кто не сможет приехать, смогут 
поучаствовать в этих программах.
BG: Можно ли оценить предварительные результаты 
деятельности компании «ЭкспоФорум-интернэшнл» и 
конгрессно-выставочной отрасли в целом за год? Оправ-
дались ли негативные ожидания?
с.  В.: если возвращаться в весну и смотреть три 
разных сценария — оптимистичный, реалистичный 
и пессимистичный — то, скорее всего, реализуется 
сценарий между реалистичным и оптимистичным. 
потому что, во-первых, не прекратилось междуна-
родное сотрудничество, во-вторых, экономика под 
санкциями не рухнула. понятно, что какие-то отрасли 
промышленности проседают, какие-то, наоборот, ра-
стут. но есть финансовая «подушка» за счет цен на 
энергоносители, которая дает возможность перерас-
пределять деньги, направлять их в нужные отрасли 
и поддерживать их. поэтому выставки и конгрессы 
есть, у нас на 15–20% упало количество участников и 
посетителей, но при этом выросли средние площади 
стендов. какая-то часть мероприятий с рынка ушла, 
но тоже немного, около 8%, однако все крупные меро-
приятия выросли. Это значит, что и экономика живет, 
и активность есть. так что я смотрю в будущее с уве-
ренностью и оптимизмом. n
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стРАхОВАние 

страхование

Предчувствие стаГнации  
страховой рынок ПетербурГа в текущем Году Поддержат только высокая  
инфляция и возможный рост достуПности кредитования. страховщики ожидают 
сохранения сборов на уровне ПрошлоГодних значений. виктОрия аЛейникОва

рынок страхования петербурга показывает более пози-
тивную динамику, чем общероссийский в текущем году. 
сборы по итогам первого полугодия в регионе выросли 
на 1%, до 85,1 млрд рублей (почти 10% от взносов по 
рФ), в то время как федеральные сократились на 3,6%.

Основная причина положительной динамики — рост 
в сегменте страхования жизни: плюс 5,3% против паде-
ния на 7,5% в среднем по россии. кроме того, сборы по 
каско росли почти в полтора раза быстрее средних по 
стране (+15,2% против +10,9%), отмечает вице-прези-
дент по развитию северо-Западного дивизиона ск «ре-
нессанс-страхование» татьяна никифорович. в совокуп-
ности два эти сегмента составляют почти треть рынка.

крупнейшими видами страхования в петербурге 
по итогам полугодия также стали дМс, по которому 
получено 44,1% страховых взносов (+8,8% к первому 
полугодию 2021 года), страхование автокаско — 16,2% 
(+15,2%), страхование жизни — 13,3% и ОсагО — 7,9% 
(4,75%), добавляет старший директор по страховым и 
инвестиционным рейтингам агентства «Эксперт ра» 
Ольга басова. положительную динамику здесь обеспе-
чила инфляция, выросла стоимость страхования, подо-
рожал ремонт и запчасти.

ОсагО пока еще не использовало эффект расшире-
ния тарифного коридора, и рост в этом виде связан с 
изменением страховщиками тарифа в сторону верхней 
границы прежнего диапазона, что произошло в ожида-
нии увеличения убытков из-за подорожания запчастей, 
добавляет госпожа никифорович. в  сентябре Цб рас-
ширил коридор на 26% в обе стороны, но полисы стали 
дороже в основном только для рискового сегмента.

лучше ПроГнозов пока страховой рынок 
региона демонстрируют результаты по сборам лучше, 
чем прогнозировали эксперты, говорит директор депар-
тамента андеррайтинга по корпоративным видам стра-
хования компании «согласие» алексей Хуторянский.  
«в марте основной прогноз был о снижении рынка на 
5–10% по итогам года, и наш прогноз был аналогичным. 
пока наши результаты его не подтвердили. Однако, на 
мой взгляд, это скорее увеличенный временной лаг. 
рано или поздно волна экономического кризиса дока-
тится в полной мере»,— предупреждает эксперт.

по словам господина Хутрянского, если смотреть 
по укрупненным сегментам, то в первом полугодии на 
рынке региона личное страхование показало снижение 
на 9%, в первую очередь за счет страхования от несчаст-
ных случаев и болезней, которое просело на 70%. также 
снижение на 3% произошло в добровольном страхова-
нии гражданской ответственности и на 7% в страхова-
нии финансовых рисков. а вот страхование различных 
видов имущества, наоборот, показало рост на 21%, в 
том числе страхование имущества юридических лиц —  
на 41 %, страхование воздушного транспорта выросло 
почти в три раза. страхование имущества физических 
лиц осталось практически на уровне первого полугодия 
2021 года, добавляет господин Хуторянский.

как отмечает ирина астанаева, директор центра об-
служивания клиентов сЗрЦ саО «ресО-гарантия», рост 
в страховании имущества связан с увеличением цен на 
стройматериалы и жилье. «наблюдаем рост и в сфере 
страхования индустриальных рисков, а также объектов 
малого и среднего бизнеса. прирост в сборах первого 
полугодия 2022 года составляет 55% по страхованию 
имущества юридических лиц и 29% по страхованию 
грузоперевозок. Однако наблюдается и рост суммы 
выплачиваемых страховых возмещений»,— добавляет 
госпожа астанаева.

в этом году рынок очень разнонаправленно ведет 
себя в различных видах страхования, отмечает кирилл 
павлов, директор филиала «росгосстраха» в санкт-

петербурге и Ленинградской области. в  каско на-
блюдается снижение из-за резкого падения продаж у 
автодилеров, в дМс, напротив, выросло количество за-
страхованных юридических лиц, хотя ряд крупных ино-
странных клиентов покинул рынок. в  отдельных видах 
выросли расценки при одновременном сокращении объ-
ема услуг в договорах. господин павлов также отмечает 
стабильность на рынке имущественного страхования 
юридических лиц, в страховании строительно-монтаж-
ных рисков и гражданской ответственности.

кредиты не сработали, жизнь 
Подкачала в страховании от несчастных случа-
ев и страховании жизни падение связано прежде всего с 
уменьшением кредитования. Однако, как сообщил в сво-
ем обзоре Цб рФ, во второй половине второго — начале 
третьего квартала на фоне снижения процентных ставок 
объемы кредитования начали восстанавливаться. Этому 
способствовала как реализация отложенного спроса 
и решение проблем на стороне предложения непродо-
вольственных товаров (в том числе за счет параллель-
ного импорта), так и постепенная адаптация населения 
к экономическим изменениям. динамика видов страхо-
вания, связанных с кредитованием, в третьем квартале 
будет лучше, надеется регулятор.

«розница хуже всего чувствует себя в ковенантных 
видах (страхование от несчастных случаев, зависящее 
от объемов потребкредитования и ипотечные про-
граммы), а также в каско (сокращение продаж новых 
авто). но пока, в том числе и благодаря солидной 
доле агентских продаж, которые всегда показывают 
максимальную стабильность во время экономических 
потрясений, она ведет себя даже более успешно, чем 
корпоративный сегмент»,— говорит татьяна никифо-
рович. Она согласна, что кредитование постепенно вос-
станавливается: третий квартал может быть несколько 
лучше первого полугодия.

«появились новые доступные программы кредитова-
ния, снижены ставки. неплохо себя чувствует ипотечное 
страхование; cross sale-страхование при получении кре-

дитов также начало расти»,— добавляет господин пав-
лов. госпожа астанаева не исключает возможной смены 
системы тарифов по кредитным полисам, с учетом новых 
рисков страховщики будут осторожнее брать на страхова-
ние клиентов и тщательнее андеррировать риски.

по итогам первого полугодия Цб впервые сообщил 
о значительном, на 62%, снижении прибыли российских 
страховых компаний. причиной стали убытки от инве-
стиционной деятельности. при этом наибольший вклад 
внесли убытки страховщиков жизни, которые лишились 
доходов из-за волатильности фондового рынка.

в результате санкций в инвестстраховании появился 
ряд ограничений в части набора в портфели финансо-
вых инструментов, что коснулось в наибольшей степени 
полисов исЖ, отмечает госпожа басова. кроме того, 
сами граждане вновь вернулись к депозитам, ставки по 
которым весной достигали двухзначный значений. в то 
же время поддержку рынку страхования жизни оказа-
ли переориентация компаний на предложение клиен-
там краткосрочных программ нсЖ с гарантированной 
повышенной доходностью, которые конкурировали с 
высокодоходными депозитами, а также более длинных 
программ на замену исЖ, добавляет госпожа басова.

в первом полугодии в условиях неопределенности 
потребители переориентировались на защиту и сбе-
режения, а часть из них стала более консервативно 
подходить к выбору финансовых инструментов, рас-
сказывает финансовый директор компании «сберстра-
хование жизни» александр Жуков. кроме того, спрос 
на накопительное страхование жизни поддержала вы-
сокая относительно прошлого года ключевая ставка 
Цб. «в  третьем квартале мы наблюдаем умеренное 
восстановление продаж, фиксируем рост спроса в на-
копительном страховании жизни. базовые потребности 
клиентов в накоплениях и защите выходят на первый 
план»,— подчеркивает он. 

ПерсПективы не радуют в третьем 
квартале кризисные явления пока не проявились в 
полной мере, говорит господин Хутрянский. такие не-

гативные эффекты, как, например, падение продаж 
автомобилей и спецтехники, на текущий момент частич-
но компенсировал рост стоимостей и, соответственно, 
страховых сумм и премий. «крупный бизнес, у которого 
на этот год запланированы средства на страхование, а 
тем более все, что связано с государственными деньга-
ми, пока демонстрирует устойчивость. пересмотр затрат 
на страхование следует ожидать, на мой взгляд, только 
со следующего года в этом сегменте»,— говорит стра-
ховщик. Он ожидает, что по итогам года рынок покажет 
сборы примерно на уровне прошлого года. 

тенденции по уменьшению объемов операций по 
действующим клиентам, а также снижение активности 
новых клиентов в третьем квартале продолжают про-
являться, констатирует директор филиала ск  «ингос-
страх» в петербурге и Ленинградской области владимир 
Храбрых. «Многие компании потеряли рынки сбыта или 
сокращают свою деятельность ввиду нехватки комплек-
тующих материалов. данные факторы в совокупности с 
общим снижением спроса могут повлечь снижение стра-
ховых сборов по многим направлениям корпоративного 
бизнеса»,— полагает он. 

по словам госпожи никифорович, в целом корпо-
ративный рынок сейчас стабилен. в частности, страхо-
вание грузов показало в третьем квартале рост на 29%, 
а такое возможно только в случае не самой плохой 
экономической ситуации. сложнее всего дело обстоит 
с корпоративным каско, которое падает из-за резко-
го снижения продаж новых автомобилей. «тренды, в 
общем, характерны для проблемной ситуации в эконо-
мике. в частности, продолжается рост обращаемости по 
дМс, как в периоды предыдущих экономических кризи-
сов»,— говорит госпожа никифорович. по ее мнению, 
рынок города ждет продолжение стагнации, либо не-
большой рост в пределах 5%.

кирилл павлов прогнозирует отрицательную ди-
намику в пределах 5–10%. «Эксперт ра» ожидает ча-
стичного восстановления страхового рынка во втором 
полугодии в случае отсутствия новых экономических 
шоков. n

пОКА стРАхОВОЙ РынОК РеГиОнА демОнстРиРуют РезуЛьтАты пО сбОРАм ЛуЧШе, Чем пРОГнОзиРОВАЛи эКспеРты
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«в мире есть новые рынки, и комПании 
Готовы их Покорять» в санкт-ПетербурГе, несмотря на внеш-
неПолитическую и экономическую турбулентность, Продолжается работа По фор-
мированию эффективной системы Поддержки ПредПринимателей-эксПортеров. 
реГиональные комПании эксПортируют свою Продукцию в десятки стран и Гото-
вы осваивать новые неизвестные рынки. с какими вызовами сеГодня сталкива-
ются ПредПриниматели на этом Пути и какие решения моГут быть Предложены, 
корресПонденту BUSINESS GUIDE алле михеенко рассказала Генеральный директор 
ано «санкт-ПетербурГский центр Поддержки эксПорта» (цПэ) надежда ларионова.

BUSINESS GUIDE: санкт-петербург по объему экспор-
та традиционно занимал второе место среди регионов и 
показывал рост объема. какова сейчас динамика и как 
изменились процессы в этом году?
нАдеждА ЛАРиОнОВА: в  настоящий момент ста-
тистика немного сужена. Мы можем оперировать лишь 
данными за первое полугодие 2022 года, и они показы-
вают, что экспорт петербурга не сократился и составил 
$16,6 млрд относительно $13 млрд первого полугодия 
2021 года. данная динамика касается не только топлив-
но-энергетического экспорта, но и другой продукции. 
несущественное снижение на 3  млн тонн есть в нату-
ральном выражении по объему поставок. более пока-
зательная картина сложится после того, как появится 
доступ к статистике третьего и четвертого кварталов. 
напомню, что изначально экономисты прогнозировали 
существенный спад экспортных тенденций во втором 
квартале. сейчас мы видим, что этого не произошло.
BG: сколько заключено контрактов на поставку продук-
ции при поддержке ЦпЭ?
н. Л.: Мы отмечаем небольшое снижение в количестве 
заключенных контрактов. компании с февраля находят-
ся в активном периоде смены рынков, и работа нашего 
центра направлена в первую очередь на то, чтобы по-
мочь им переориентироваться и перенастроить свой 
экспорт. процесс небыстрый, поэтому есть определен-
ное снижение. тем не менее у нас 53 компании заклю-
чили в этом году экспортные контракты на сумму более 
$20 млн. и все это — новые рынки.
BG: из-за санкций торговля с европейскими странами 
сократилась, а логистические цепочки оказались нару-
шены. как поменялись каналы экспорта?
н.  Л.: Логистические цепочки в первом квартале дей-
ствительно были разрушены. петербург относится к 
регионам, наиболее пострадавшим с этой точки зрения, 
потому что традиционно здесь весь экспорт шел через 
порты города и морские пути в евросоюз и скандинав-
ские страны. в  связи с уходом ряда операторов кон-
тейнерных перевозок морские маршруты для местных 
предприятий практически сошли к минимуму. но мест-
ные логистические компании достаточно активно под-
ключились к их перестройке.

в  марте ЦпЭ заключил соглашение с рядом логи-
стических операторов, чтобы помогать нашим клиентам 
рассчитывать новые пути. у  нас появилась услуга — 
субсидирование перевозок российского транспортного 
плеча. компании, экспортирующие через морские пути, 
вынуждены сейчас доставлять грузы в порты новорос-
сийска или владивостока. и  у них появилась возмож-
ность субсидировать российское транспортное плечо. 
ситуация в логистике пока не устоялась, она меняется в 
ежедневном процессе, и экспортерам приходится пере-
считывать стоимость этих затрат под каждую новую по-
ставку. поэтому сейчас услуга по формированию и рас-
чету логистики стала пользоваться большим спросом.
BG: какие мероприятия проводит центр для переориен-
тации экспорта?
н.  Л.: еще в первом квартале центр пересмотрел гео-
графию экспорта и все мероприятия, в том числе, обра-
зовательные. новые азиатские рынки ментально более 

сложные, чем традиционные, и на обучающих семина-
рах мы помогаем компаниям разобраться, какие страны 
будут более легкими для входа. география мероприятий 
также изменилась: в этом году ЦпЭ провел более десяти 
бизнес-миссий в египет, саудовскую аравию, арабские 
Эмираты, Монголию, сербию. Запланированы бизнес-
миссии во вьетнам и израиль. все эти направления вы-
звали высокий интерес у петербургских компаний — мы 
получили большое количество заявок. в  то же время 
отмечаем заинтересованность второй стороны — за-
рубежные партнеры динамично принимают предложе-
ния о встречах с нашими предпринимателями. раньше 
компании из этих стран с осторожностью смотрели на 
российских партнеров, особенно это касалось арабских 
Эмиратов. сейчас они видят активность наших предпри-
нимателей, понимают, что идет перестройка всей геогра-
фии экспорта, для них это тоже выгодно.

при этом нельзя сказать, что за период с февраля 
по ноябрь география экспорта существенно изменилась. 
есть тенденция сохранения поставок в страны, которые 
были традиционными импортерами продукции петер-
бурга. но в связи с тем, что у компаний освобождают-
ся производственные мощности, которые ранее были 
законтрактованы под европейские рынки, предприятия 
активно выходят на новые пространства. компании, ко-
торые производят продукцию промышленного назначе-
ния, также смотрят в сторону стран Юго-восточной азии, 
ближнего востока и африки. там высокая конкуренция, 
широко представлен китай, тем не менее есть новые не-
известные рынки, и компании готовы их покорять. из 
новых тенденций — страны Латинской америки. но экс-
порт туда еще не налажен. там существенное логистиче-
ское плечо, это перспективы будущих периодов.
BG: каковы основные запросы у региональных экспор-
теров в ЦпЭ?
н.  Л.: Центр поддержки экспорта санкт-петербурга 
создан для того, чтобы помогать малому и средне-

му бизнесу. как правило, для этих компаний основ-
ная проблематика при выходе на зарубежные рынки 
связана с двумя направлениями — существенными 
финансовыми затратами и недостатком знаний о том, 
как правильно экспортировать. поэтому часть услуг 
центра направлена на закрытие образовательных 
пробелов: как оформить договор, какие пункты пред-
усмотреть в экспортном контракте.

вторая часть услуг центра направлена на сниже-
ние финансовых затрат для компаний и связаны с 
поиском партнеров. Мы помогаем находить контр-
агентов либо удаленным способом, либо размещая 
петербургские компании на зарубежных электронных 
торговых площадках, либо участием в бизнес-мисси-
ях и выставках. и, конечно, ряд услуг связан с сопро-
вождением сделки — в начале года это был один из 
топовых запросов. у  компаний возникают проблемы 
с реализацией действующих контрактов, с их опла-
той, юридическим сопровождением. Это таможенное 
оформление, логистика, консультирование по серти-
фикации, ограничения, которые накладывало прави-
тельство на импорт. все это существенно затруднило 
работу предпринимателей в первом полугодии, и эти 
запросы существенно превышали остальные.

еще у нас есть готовые услуги, связанные с со-
провождением экспортного контракта: расчет логи-
стики, таможенное оформление, консультирование 
по валютному законодательству, сертификации, 
оформлении документов, защите интеллектуальной 
собственности. решение всех этих вопросов берут на 
себя сотрудники центра.
BG: есть ли проблемы с сертификацией продукции 
при выходе на новые рынки?
н.  Л.: Это всегда была популярная тема у Центра 
поддержки экспорта — зарубежная сертификация 
на входе для малого и среднего бизнеса несет суще-
ственные затраты. ЦпЭ софинансирует эти затраты 

до 80%. в  этом году данная услуга стала более по-
пулярна из-за аннулирования или ограничения вы-
дачи европейской сертификации. теперь для выхода 
на новые рынки необходимо получать сертификацию 
той страны, куда будет идти отгрузка товара.
BG: какие площадки помогают экспортерам искать 
поставщиков и перестраивать логистические марш-
руты?
н.  Л.: в этом году зарубежные маркетплейсы были 
пересмотрены, так как большинство площадок, ра-
ботающих на недружественные рынки, не разрешают 
размещать продукцию с маркировкой «сделано в 
россии». у наших компаний растет интерес к площад-
кам азиатских стран — Alibaba, Epinduo, Imall. с это-
го года мы размещаем товары на площадке Lasada — 
это крупнейший маркетплейс Юго-восточной азии, 
который показывает хорошую динамику роста. в этом 
году объемы продаж здесь выросли в два раза: более 
чем на $250 млрд. Это сингапурский маркетплейс, ра-
ботает на вьетнам и все соседние страны и позволяет 
продавать товары как населению, так и в зарубежные 
сети. население этого региона — 589  млн человек.  
и это очень перспективное направление.
BG: вице-президент российского экспортного центра 
алексей солодов заявил на одном из мероприятий, 
что в 2022 году затраты на поддержку российского 
экспорта по итогам санкционного года увеличены 
вдвое и в 2023 году планируется тенденция на даль-
нейшее масштабирование наших программ поддерж-
ки. как обстоят дела в петербурге?
н.  Л.: ЦпЭ не сокращал в этом году затраты на 
поддержку экспортеров, и в следующем году все 
эти меры сохранятся. более того, мы уже запуска-
ем два новых проекта. первый — вывод компании 
в зарубежные торговые сети «под ключ». в  этом 
году он запускается в тестовом режиме в арабских 
Эмиратах. компании уже отобраны, проект активно 
реализуется, и мы надеемся, что к концу года наша 
продукция будет представлена в торговых сетях ОаЭ. 
в  2023 году этот проект будет географически мас-
штабирован: в него добавятся азербайджан, Малай-
зия и ряд других стран.

второй проект, который запускает ЦпЭ, это новый 
трек «проект экспортного роста» на городском аксе-
лераторе для Мсп. на этой электронной площадке 
компании, которые только задумываются об экс-
порте, смогут получить часть образовательных услуг 
по подбору продукции. по окончании акселератора 
компания получит доступ к бонусам по оплате затрат, 
связанных с проведением экспертизы и сертифика-
ции товара.
BG: какими представляются перспективы региональ-
ного экспорта?
н. Л.: динамика экспорта в стоимостном выражении 
пока показывает положительный эффект. возможно, 
будет снижение во втором и третьем кварталах — 
это период, когда компании пересматривают свою 
географию. деятельность компаний по поиску новых 
рынков позволит сохранить положительную динамику 
развития экспорта в следующем году. n
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стРОитеЛьстВО

строительство

комПлекс обязательств  
в конце октября Правительство ленинГрадской области заключило Первый  
в реГионе и санкт-ПетербурГской аГломерации доГовор о комПлексном развитии 
территории. девелоПеры еще Присматриваются к формату, а власти рассчитыва-
ют на выПолнение инвесторами обязательств По строительству инфраструктуры 
на застраиваемых участках. аЛександра тен

первый договор комплексного развития территории 
(крт) в Ленинградской области, включающий строи-
тельство жилья, социальной инфраструктуры, дорог и 
инженерии, реализуется в новом девяткино, сообщила 
пресс-служба строительного блока правительства реги-
она. комплексное развитие предполагает строительство 
малоэтажных домов высотой не более четырех этажей, 
детского сада на 80 мест, а также дорог, инженерной ин-
фраструктуры и благоустройство территории. Застрой-
щик планирует построить 37,5 тыс. кв. м жилья на двух 
участках площадью 5,8  га и обязуется обеспечить тер-
риторию всей необходимой инфраструктурой. договор 
заключен между администрацией новодевяткинского 
поселения и челябинской компанией ООО «специализи-
рованный застройщик „Зенит“».

как уточнили в пресс-службе вице-губернатора 
санкт-петербурга николая Линченко, город еще не за-
ключал договор о крт ни с одним из инвесторов.

разбор Понятий согласно градостроитель-
ному кодексу рФ (грк рФ), основной целью договора 
о комплексном развитии территории является осущест-
вление своими силами и за свой счет (или с привлечени-
ем средств других лиц) деятельности по комплексному 
и устойчивому развитию территории. в  результате ис-
полнения договора о крт инвестор получает прибыль от 
строительства жилья и эксплуатации объектов деловой 
и развлекательной инфраструктуры.

в  рамках договора инвестор обязуется подготовить 
проект планировки территории и проект межевания, а 
также построить объекты недвижимости. договором мо-
гут быть предусмотрены обязательства инвестора без-
возмездно передать в муниципальную собственность 
после окончания строительства объекты инфраструк-
туры, а также иные объекты, строительство которых 
осуществлялось за счет средств лица, заключившего 
договор. в таком случае в договоре должен быть указан 
перечень таких объектов и условия их передачи.

к полномочиям органов местного самоуправления в 
рамках договора о крт относится утверждение докумен-
тации по планировке территории. документация по пла-
нировке территории согласовывается без проведения 
общественных обсуждений или публичных слушаний.

взГляд бизнеса как рассказала Bg ва-
лерия Малышева, генеральный директор аО  «Лен-
стройтрест», в настоящее время по всем проектам в 
Ленинградской области компания работает по схеме 
заключения инвестиционных соглашений «О  сотруд-
ничестве по вопросам устойчивого развития террито-
рий», а не по схеме договоров о крт. «данный договор 
имеет свои преимущества и недостатки. Основным от-
личием инвестиционных соглашений от договоров крт, 
является возможность возмездной передачи объектов 
социальной инфраструктуры муниципалитетам»,— от-
мечает девелопер.

в  договорах крт четко определен объем обяза-
тельств, который берет на себя компания-инвестор. 
при этом инвестор, как правило, обязан обеспечить 
развиваемую территорию всеми необходимыми объ-
ектами социальной, инженерной и транспортной ин-
фраструктуры. такие договоры определяют порядок 
строительства и порядок безвозмездной передачи в 
муниципальную собственность данных объектов. «ин-
вестиционные же соглашения являются рамочными, 
в некотором смысле закрепленными „понятийными 
договоренностями“. работая по инвестиционным со-
глашениям, у девелоперов есть шанс в будущем за-
ключить договор купли-продажи социальных объектов 
с частичной компенсацией понесенных расходов (при 
соблюдении определенного набора требований и на 
основании порядка выкупа, действующего на данный 
момент). при этом инвестиционные соглашения жестко 
закрепляют сроки строительства социальных объектов. 
исполнение такого графика строго контролируется»,— 
поясняет госпожа Малышева.

договор крт отличается от обычного инвесткон-
тракта по большому счету тем, что первый является 
намного более эффективным способом обеспечить на 
новых или реновируемых территориях не только жи-
лье и сопутствующую инфраструктуру, но и рабочие 
места для высококвалифицированного персонала, 
объекты для развития востребованных и экологичных 
производств, точки притяжения горожан, добавляет 
директор по региональному развитию гк «а101» вя-
чеслав семененко. «при этом механизм крт позволя-
ет городской власти спланировать сбалансированное 

развитие действительно больших территории, в том 
числе тех, где у земельных участков могут быть раз-
ные собственники. более того, все они оказываются 
так или иначе вовлечены в реализацию проекта крт, 
что позволяет им повышать стоимость земли, на-
ходить новые сценарии использования своего акти-
ва»,— делится видением формата эксперт.

со своей стороны город получает «новую жизнь» 
для неэффективно используемых территорий — на-
пример, недействующих промзон, на которой возни-
кает современная городская среда и новая налоговая 
база. условия взаимодействия между инвесторами, 
лендлордами и властью всегда индивидуальны и за-
висят, в том числе, от характеристик территории, про-
порции жилой и коммерческой недвижимости, а так-
же функционала, запланированного городом на этой 
территории в рамках проекта планировки, резюмирует 
господин семененко.

Полярные мнения инвестиционные согла-
шения не определяют порядок строительства и передачи 
объектов транспортной, инженерной и прочей инфраструк-
туры, в связи с чем в дальнейшем у застройщика возника-
ют различные сложности в налогообложении и поиске ис-
точников финансирования строительства таких объектов, 
признает генеральный директор «Ленстройтреста». при 
договорах крт такое исключено. «Однако возможность 
получения денежных средств за социальные объекты на 
основании инвестиционных соглашений для нас переве-
шивает выше озвученные недостатки. поэтому мы пока не 
планируем переход на схему работы на основании догово-
ров крт»,— не скрывает валерия Малышева.

вячеслав семененко выражает противоположное 
мнение: «безусловно, девелоперы заинтересованы в 
проектах крт. За счет создания многофункциональной 
городской среды на территории стоимость квадратно-
го метра жилья в комплексных проектах может быть  
на 10–13% дороже, чем в точечных проектах в той же 
локации, при этом темпы продаж могут быть выше на 
15–20% с тенденцией к росту после того, как первая 
очередь выйдет на „предвводную“ стадию, то есть даст 
покупателям реальное представление о том, как терри-
тория будет выглядеть и ощущаться».

приток людей на территорию приводит к аккордно-
му повышению привлекательности локации для биз-
неса, и речь идет не только о базовых инфраструктур-
ных объектах жилых комплексов, объясняет директор 
по региональному развитию гк «а101». практически 
в любом сегменте коммерческой недвижимости объ-
ект на территории крт будет заметно более рента-
бельным и, как следствие, более интересным для 
инвесторов. «в  проектах гк  „а101“ в новой Москве, 
которая развивается по схожему принципу, доход-
ность коммерческой недвижимости даже в периоды 
общерыночной неопределенности составляет порядка 
14%,— приводит пример господин семененко.— все 
это расширяет линейку продуктов девелопера в раз-
ных бизнес-нишах, делает весь проект более устойчи-
вым финансово».

в то же время нужно понимать, что любой подобный 
проект — это обязательно длинные инвестиции и, как 
следствие, набор рисков с разной степенью прогнозиру-
емости, обращает внимание девелопер. Это значит, что 
застройщик на момент принятия решения о вхождении в 
проект уже должен быть достаточно устойчив и с финан-
совой точки зрения, и в плане компетенций.

Глобальные изменения «при постав-
ленной правительством рФ задаче ввода к 2030 году 
миллиарда квадратных метров жилья комплексное раз-
витие территорий, по моему мнению,— самый много-
обещающий и перспективный проект на рынке жилья 
страны, позволяющий не только обеспечить переселе-
ние граждан, скажем, из ветхого фонда, решить пробле-
му беженцев, но и в целом резко изменить к лучшему 
качество жизни россиян»,— считает константин пороц-
кий, управляющий партнер гк «Омакульма», председа-
тель комитета российского союза строителей (рсс) по 
малоэтажному строительству.

Особую роль в этом процессе, по мнению господина 
пороцкого, займут проекты крт, связанные с малоэтаж-
ной жилой застройкой. комплексное развитие террито-
рий со строительством малоэтажных жилых комплексов 
методом индустриального домостроения может снизить 
себестоимость квадратного метра до уровня 80 тыс. руб- 
лей и ниже в зависимости от регионов. «Мы провели 
исследование состояния рынка иЖс более чем в трех 
десятках субъектов федерации и в большинстве из них 
обнаружили потенциальную возможность подобных про-
ектов, наличие производственных мощностей и готовность 
застройщиков и администраций к переходу к комплексно-
му освоению территорий»,— говорит господин пороцкий.

среди корректировок, которые нужно принять в нор-
мативных и законодательных актах для более эффек-
тивного применения механизмов крт регионами, пред-
седатель рсс по малоэтажному строительству называет 
необходимость предоставить инвесторам возможность 
получать технические условия подключения к сетям 
еще до заключения договора о крт. «сетевая компа-
ния должна быть обязана предоставлять техусловия за 
15 рабочих дней на основании заявки и копии решения 
о крт. для этого потребуется дополнить п.  6 правил 
технологического присоединения, утвержденных поста-
новлением правительства рФ № 861 от 27.12.2004»,— 
объясняет эксперт.

кроме того, господин пороцкий предлагает вынести 
на обсуждение вопросы об изменении планов по разви-
тию всей инфраструктуры и инвестиционных программ 
естественных монополий в тех местах, где будет принято 
решения о крт. n

дОГОВОР КРт ОтЛиЧАется От ОбыЧнОГО инВестКОнтРАКтА пО бОЛьШОму сЧету тем, ЧтО пеРВыЙ яВЛяется нАмнОГО бОЛее эффеКтиВным спОсОбОм ОбеспеЧить нА нОВых иЛи 
РенОВиРуемых теРРитОРиях не тОЛьКО жиЛье и сОпутстВующую инфРАстРуКтуРу, нО и РАбОЧие местА 
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«рынок бесПилотных услуГ —  
это наше ближайшее будущее»  
ао «научно-Производственное ПредПриятие „радар ммс“» (нПП «радар ммс»),  
сПециализирующееся на радиоэлектронных системах, не только разрабатывает 
бесПилотники, но и участвует в создании для них нормативно-Правовой базы. 
о том, как уход заПадных вендоров открыл новые ниши для отечественных  
Производителей и какие инновационные разработки Готовы Предложить  
они сеГодня рынку, корресПонденту BUSINESS GUIDE алле михеенко рассказал  
исПолнительный директор ао «нПП „радар ммс“» иван анцев.

BUSINESS GUIDE: в условиях санкционного давления в 
риторике властей и бизнеса звучит курс на технологиче-
ский суверенитет. на ваш взгляд, далеко ли нам до не-
зависимости в сфере высокотехнологичных разработок? 
и нужна ли такая автономия?
иВАн АнцеВ: на сегодняшний день ни одно государ-
ство не имеет полного технологического суверенитета, 
говорить об автономии не приходится. но, действитель-
но, есть некоторые направления, где с точки зрения раз-
вития компонентной базы необходима технологическая 
независимость. в  последние годы наше государство 
активно занимается этим вопросом.

как правило, разработчики всего мира для созда-
ния своего продукта выбирают оптимальные решения 
из всего представленного на рынке спектра, чтобы при 
должном качестве оставаться в ценовом тренде и соот-
ветствовать критериям надежности и конкурентоспособ-
ности. используя даже импортную элементную базу, 
можно создать продукт, не имеющий аналогов в мире, 
поскольку конечный продукт зависит не только от при-
мененных компонентов, но и от конструкторской мысли 
и программного обеспечения. в таком случае для созда-
ния гражданского продукта действительно необходимо 
рассматривать лучшие решения на рынке.

конечно, есть продукция двойного назначения с при-
менением компонентов немассового использования. 
речь идет об узкотехнологичных, высокоточных раз-
работках, и в этом направлении следует иметь техно-
логический суверенитет. и здесь конечный функционал 
зависит не только от технологичности конкретного чипа, 
элемента, но и от той идеи, которая заложена в продукт, 
и от тех функций, которые он должен выполнять.
BG: курс на импортозамещение взят с 2014 года, но до 
сих пор есть ряд позиций в оборудовании, технологиях, 
в зарубежных поставках которых отечественные пред-
приятия нуждаются. как с этой проблемой справляется 
предприятие?
и.  А.: наше предприятие не испытывает какого-либо 
дефицита комплектующих: оно прекрасно оснащено, 
осуществляется полная техническая поддержка обо-
рудования. кроме того, сейчас происходит расширение 
производственной линии, привлекаются новые произво-
дители оборудования из дружественных стран. качество 
такого оборудования не хуже, а во многих случаях даже 
лучше. сегодня мы выбираем лучших доступных произ-
водителей на рынке — не только зарубежных, но и от-
ечественных: много приборов, станков, подходящих под 
наши требования, создают российские разработчики. 
некоторые единицы технологического оборудования мы 
разрабатываем и производим сами.
BG: увеличились ли объемы производства?
и.  А.: после ухода иностранных вендоров на рынке 
освободилось много ниш. анализируя рынок, в этих 
нишах мы расширили линейку продукции, прошли все 
необходимые этапы сертификации, усилили маркетин-
говую стратегию. на внутреннем рынке высокотехноло-
гичных игроков немного, а спрос вырос. по нашим под-
счетам, объем производства гражданских продуктов на 
предприятии увеличился в этом году в 2,5–3  раза, и 
уже сейчас понятно, что это не предел. Опираясь на 

эти показатели, мы планируем объемы производства 
с учетом «задела» на склад: покупатель сможет при-
обрести необходимый продукт сразу, а не ждать окон-
чания его изготовления. Это особенно актуально для 
такой продукции предприятия, как различные сенсоры 
и датчики, гидрометеорологические системы, беспи-
лотные авиационные системы, линейка «Цифрового 
города» и других. 
BG: давайте рассмотрим направление беспилотных ле-
тательных аппаратов. в этом году предприятие впервые 
представило электрический беспилотник массой 30  кг. 
расскажите о его преимуществах.
и. А.: «радар ммс» активно развивает рынок граждан-
ских беспилотников и является одним из лидеров этого 
направления. в  этом году наше предприятие предста-
вило два новых беспилотных воздушных судна, сфор-
мировав линейку различных по опциям беспилотников: 
малый электрический бвс вт-30е, универсальный  
бвс вт-45 и тяжелый бвс вт-440.

бвс вт-30е — малый электрический беспилотник 
массой 30 кг. Он может нести полезную нагрузку массой 
7 кг, его дальность полета — 80 км. преимущество тако-
го компактного беспилотника — это увеличенное время 
полета: до двух часов (у квадрокоптера — 35–45  ми-
нут). бвс вт-30е — очень перспективный аппарат: он 
прост в управлении, а его масса в соответствии с суще-
ствующим законодательством не требует сертификации 

аппарата. при этом он может нести различную полезную 
нагрузку и решать широкий спектр задач: аэродоставка, 
мониторинг (дорожный, экологический, проверка сетей, 
незаконной застройки), разведка, в том числе погодная. 
сейчас мы прорабатываем вопрос создания для малых 
беспилотников сети дрон-портов — стационарных мо-
дулей, предназначенных для регулярного мониторинга 
объектов, доставки и смены грузов без участия опера-
тора.

также в этом году впервые был представлен публике 
тяжелый беспилотник бвс вт-440 массой 440  кг, спо-
собный нести полезную нагрузку до 100 кг и имеющий 
дальность полета до 600 км. на сегодняшний день это 
первое бвс, допущенное к эксплуатации в рамках Эпр 
на ямале, а также первое бвс, выполнившее коммерче-
скую перевозку грузов: аппарат с грузом прошел более 
120 км до точки посадки, груз был забран, а беспилот-
ник вернулся в точку взлета. полет в одну сторону, с 
учетом взлета и посадки, занял чуть менее полутора ча-
сов. сейчас этот бвс активно применяется для доставки 
грузов на различные месторождения, что по сравнению 
с пилотируемой авиацией намного дешевле и быстрее, а 
также участвует в работах по многоуровневой гравираз-
ведке в карелии.

рынок беспилотных услуг — это наше ближайшее 
будущее, однако для внедрения массового использо-
вания дронов необходимо усовершенствовать норма-

тивно-правовую базу: зарегламентировать безопасную 
эксплуатацию дрона в едином воздушном пространстве 
наряду с гражданской авиацией и разработать нормати-
вы, где прописаны характеристики беспилотника, чтобы 
его эксплуатация была безопасной. над этими вопро-
сами активно работают различные государственные 
министерства и ведомства. «радар ммс», имея большой 
опыт в этой отрасли и понимая актуальные вопросы без-
опасной эксплуатации, также участвует в создании нор-
мативно-правовой базы.

сегодня же мы поставляем заказчикам не сами бес-
пилотники, а комплексную услугу, включающую в себя 
предполетную подготовку, подготовку и загрузку полет-
ного задания, сам полет, так как мы имеем все необхо-
димые лицензии, сертификаты на оказание таких услуг, 
штат операторов и можем грамотно решать задачи с 
учетом текущей нормативной базы.
BG: в одном из интервью вы коснулись реализации но-
вого проекта — создания сети гидрометеорологических 
буев, которые устанавливаются на северном морском 
пути. расскажите подробнее об этом проекте.
и. А.: наше предприятие производит широкую линейку 
метеосистем, куда входят и гидрометеорологические 
буи. буи имеют средства связи, средства мониторинга 
солености, чистоты, течения, температуры воды. раз-
работкой заинтересовалось Фгуп «гидрографическое 
предприятие»: для решения вопросов судоходства на 
северном морском пути была осуществлена модерниза-
ция 40 буев на енисее, одном из самых оживленных и 
сложных участков судоходства.

после модернизации все буи объединены mesh-
сетью, на одном из них установлен канал связи, через 
который вся информация передается на нашу платфор-
му Smart Unity в офис гидрографического предприятия 
в санкт-петербурге и на борт корабля, собирающего 
данные с буев. специалисты предприятия могут прово-
дить удаленный мониторинг работы средств навигаци-
онного оборудования: определять геолокацию и уровень 
заряда батарей, контролировать работу светодиодов. 
Это позволяет оперативно выявлять и устранять неис-
правности в работе средств навигации на участке су-
доходства, где грузопоток растет каждый день, и тем 
самым обеспечить бесперебойную навигацию. Оценивая 
первые результаты эксплуатации сети модернизирован-
ных буев, можно уверенно сказать, что она доказала 
свою эффективность, и подобная модернизация будет 
развиваться дальше.
BG: учитывая открывающиеся рынки, рост объема про-
дукции, насколько финансовые показатели предпри-
ятия, по вашему предположению, увеличатся к концу 
года? как выросла выручка за три квартала?
и.  А.: предполагаю, что в этом году рост прибыли 
составит 20–30%. Однако нужно учитывать, что ре-
альный рост запросов на высокотехнологичную про-
дукцию нашего предприятия мы увидим в следующем 
году. на текущий момент мы оцениваем рост коли-
чества заказов, расширяем производственные мощ-
ности и наращиваем кадровый потенциал, открывая 
большие возможности для самореализации и роста 
молодых специалистов. n
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декарбонизация откладывается  
закрытие эксПортных рынков снизило актуальность Проектов декарбонизации 
для российской Промышленности, которую теПерь меньше затраГивает  
трансГраничное уГлеродное реГулирование. энерГетический кризис может  
серьезно изменить и климатические Приоритеты евроПы. виктОрия аЛейникОва

климатическая повестка, широко обсуждавшаяся в про-
шлом году на фоне введения трансграничного углерод-
ного регулирования, претерпевает изменения в условиях 
санкций. двигателем к декарбонизации российской эко-
номики были принятые в ес требования к импортируе-
мым товарам, которые накладывали дополнительные 
пошлины в случае наличия высокого углеродного следа. 
но учитывая, что рынок ес практически закрылся, тема 
декарбонизации отошла на задний план, отмечает ис-
полнительный директор департамента рынка капиталов 
ик «ива партнерс» артем тузов. впрочем, полностью 
из повестки она не ушла, поскольку россия теперь экс-
портирует продукцию в азию и страны востока, которые, 
в свою очередь, поставляют уже собственную продук-
цию в ес. так что сертификация углеродного следа бу-
дет востребована, хоть и в меньшей степени, добавляет 
эксперт.

вводимая в нарушение правил втО странами ес и 
сШа система трансграничного углеродного налога была 
одним из значимых стимулов для интенсификации госу-
дарственной экологической политики, но в ситуации за-
крытия экспортных рынков европы, сШа и японии про-
екты по регулированию выбросов и декарбонизации тЭка 
требует корректировки, соглашается горный инженер-
экономист, первый заместитель декана факультета эко-
номики и бизнеса Финансового университета, профессор 
иван петров. Он отмечает, что в условиях энергетического 
кризиса страны ес также игнорируют климатическую по-
вестку, перейдя с трубопроводного газа на более углеро-
доемкий спг и наращивают угольную генерацию.

ряд целей и проектов, безусловно, сдвигаются 
«вправо», но как минимум физические климатические 
риски остаются актуальными для крупного российского 
бизнеса, считает заместитель директора — руководи-
тель группы оценки рисков устойчивого развития акра 
владимир горчаков. по словам господина петрова, при-
оритет реструктуризации российской промышленности 
не только в тренде декарбонизации, но и в достижении 
глобальных целей устойчивого развития ООн, среди ко-
торых недорогая и чистая энергия, чистая вода и санита-
рия, достойная работа и экономический рост, индустри-
ализация, инновации и инфраструктура. в то же время 
импортоориентированные компании, переориентировав-
шиеся с западных рынков, понимают, что требование 
к минимизации углеродного следа присутствует у всех 
потребителей, так что начатые проекты декарбонизации 
реализуются, говорит господин петров. 

в Поисках новых рынков как отмеча-
ет аналитик Фг «Финам» александр ковалев, в текущем 
году целые сектора российской экономики столкнулись 
с необходимостью поиска новых рынков сбыта, ценовы-
ми шоками, падением спроса и прочими рисками. Один 
из примеров — реализация программ кОММод и дпМ 
в отечественной энергетике. уход Siemens, Vestas, gE, 
Enel и других западных компаний автоматически поста-
вил многие объекты тепловой и возобновляемой энерге-
тики на паузу или привел к их полной отмене.

«в настоящее время нет понимания, что делать с мо-
дернизацией Заинской грЭс, которая должна была стать 
одной из самых эффективных станций в рФ, заморожен 
проект родниковской вЭс, задерживается ввод кольской 
вЭс, нижневартовской грЭс, ириклинской грЭс и дру-
гих станций»,— перечисляет аналитик. такая ситуация, 
по его мнению, приводит к снижению эффективности 
энергосистемы, в том числе экологической. сильно по-
теряла актуальность и программа развития водородной 
энергетики, что также было вызвано нарушением устояв-
шихся внешнеторговых связей со странами Запада.

временно пришлось отказаться от декарбониза-
ции отечественных автомобилей, добавляет аналитик 
Freedom Finance global владимир Чернов. на фоне огра-
ничений на экспорт комплектующих в россию камаЗ в 
текущем году вернулся к выпуску автомобилей с уров-
нем углеродных выхлопов Euro-2, притом, что въезд в 
европу разрешен на авто с уровнем не ниже Euro-4. 

последнее послабление в автопроме неизбежно 
приведет к повышению показателей загрязненности 
атмосферного воздуха, особенно в крупных городах, 
и увеличению выбросов парниковых газов, считает ру-
ководитель программы «Зеленая энергетика» россий-
ского «гринписа» владимир асикритов. в это же время 
государство субсидирует производство локализованных 
в россии китайских электромобилей, делая шаг навстре-
чу декарбонизации автомобильного сектора, добавляет 
эколог.

Однако господин асикритов считает, что для реаль-
ного распространения электромобилей понадобятся 
серьезные вложения в инфраструктуру: зарядные стан-
ции, места для обслуживания и ремонта электрокаров. 
только после решения вопроса с инфраструктурой мож-
но говорить о более серьезных перспективах электро-
транспорта и последующей декарбонизации автомо-
бильной отрасли.

правительство открыто не высказывалось против 
декарбонизации, но в некоторых проектах этот процесс 
сейчас становится неактуален и их приходится отклады-
вать, отмечает владимир Чернов. в первую очередь это 
касается энергетического и металлургического секторов 
экономики. в энергетике остается нехватка иностранных 
технологий и оборудования, а в металлургии сейчас 
рентабельность производства близка к нулю, поэтому 
дополнительные инвестиции пока не рассматриваются, 
объясняет господин Чернов.

Придерживаясь курса впрочем, не все 
проекты ставятся на паузу. в сентябре были запущены 

пилотные торги углеродными единицами на Москов-
ской бирже. пока проект реализуется в первую очередь 
усилиями предприятий сахалинской области, которая 
должна достичь углеродной нейтральности к 2025 году, 
но в дальнейшем он будет масштабироваться, говорит 
господин ковалев. 

Запуск сахалинского эксперимента и первая состо-
явшаяся сделка по продаже углеродных единиц говорят 
о том, что стратегия декарбонизации продолжает посте-
пенно реализовываться, отмечает руководитель группы 
рейтингов устойчивого развития агентства «Эксперт ра» 
Юлия катасонова. тем не менее, она считает, что рын-
ку предстоит решить проблему с дефицитом спроса и 
предложения, а также ликвидности. 

«Мы наблюдаем, что пока большинство компаний 
из реального сектора не планируют реализовывать кли-
матические проекты и хотят работать на уже сформиро-
ванном рынке. компании ждут стимулирующих мер от 
государства и возможности быстрой монетизации»,— 
говорит госпожа катасонова. Она также отмечает работу 
в области внедрения углеродной отчетности, которую 
начнут готовить в обязательном порядке уже со сле-
дующего года компании, производящие более 150 тыс. 
тонн эквивалента углекислого газа. наличие ежегодной 
отчетности позволит проводить мониторинг и фикси-
ровать достижения всех компаний по декарбонизации 
российской экономики.

в качестве положительного опыта господин тузов от-
мечает реализацию проектов по строительству гибрид-
ных энергокомплексов в якутии, которая традиционно 
отапливается мазутом. солнечные электростанции на 
основе энергосервисных контрактов не только помогают 
региону экономить на топливе, но и значительно сни-
жают вредные выбросы в атмосферу. «есть отдельные 
регионы, такие как камчатка, где декарбонизация — это 
востребованный инструмент для привлечения экотуриз-
ма в регион. аналогично в норильске декарбонизация 
и борьба за экологию могут существенно поднять ка-

чество жизни граждан и повысить продолжительность 
жизни»,— указывает господин тузов. в  других регио-
нах рФ инициативы по снижению парниковых газов или 
декарбонизации, по его мнению, особого значения не 
имеют. важнее бороться с утилизацией промышленных 
отходов и городскими мусорными свалками.

О продолжении реализации климатического трека в 
российском бизнесе свидетельствует рынок «зеленого» 
финансирования в россии, говорит профессор петров. 
даже в кризисном 2022 году произошли новые разме-
щения «зеленых» облигаций на бирже, и теперь рынок 
оценивается в 185 млрд рублей. сейчас, по мнению гос- 
подина петрова, основное значение в декарбонизации 
тЭка в россии приобретает атомная энергетика с обеспе-
чением внедрения новых технологий генерации на базе 
линейки аЭс малой мощности и реакторов на быстрых 
нейтронах с замкнутым топливным циклом. в развитии 
атомной энергетики заинтересованы многие страны, и 
россия является лидером в этом направлении, обойдя 
сШа на мировых рынках экспорта ядерных реакторов.

по словам господина Чернова, многие российские 
компании продолжают придерживаться курса на сниже-
ние углеводородных выбросов, а некоторые заявляют о 
своих намерениях, несмотря на сложную экономическую 
ситуацию. например, в сентябре о реализации стратегии 
по декарбонизации до 2050 года объявила Объединен-
ная металлургическая компания. 

«декарбонизация остается одним из стратегиче-
ских приоритетов. в начале 2021 года мы опубликовали 
комплексную климатическую стратегию и объявили о 
планах „зеленого“ перехода. безусловно, происходя-
щие в экономике изменения вносят коррективы, но в 
2022 году мы продолжаем следовать поставленным 
целям»,— рассказывает дарья гончарова, директор по 
устойчивому развитию золотодобывающей компании 
«полиметалл». ключевое направление — электри-
фикация и обеспечение предприятий низкоуглеродной 
электроэнергией. n

РОссиЙсКие ВЛАсти ОтКРытО не ВысКАзыВАЛись пРОтиВ деКАРбОнизАции, нО В неКОтОРых пРОеКтАх этОт пРОцесс сеЙЧАс стАнОВится неАКтуАЛен 
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сменА ОРиентиРОВ

смена ориентиров

Перенастройка отношений  
российские комПании Переориентируют свое международное сотрудничество  
на страны ближнеГо востока и юГо-восточной азии, но моГут столкнуться  
со сложностями лоГистики и отличающимся от ПривычноГо для евроПейцев  
деловым менталитетом новых Партнеров. артеМ аЛданОв

российский бизнес и госпредприятия, выходящие или 
присутствующие на внешнем рынке, в силу последних 
политических событий переориентируют партнерство с 
Запада на страны ближнего востока и Юго-восточной 
азии. данный вектор касается как экспорта и импорта 
товаров, так и локализации производства и запуска дру-
гих совместных проектов.

оПределяя Путь петербург и Ленобласть 
также поддерживают такой тренд. по словам исполни-
тельного директора Ленинградской областной торго-
во-промышленной палаты игоря Муравьева, основная 
доля запросов по поиску партнеров среди китайских 
компаний сейчас принадлежит именно организациям 
нашей агломерации. причем по максимально широко-
му спектру вопросов — начиная от производственных 
компаний до сельскохозяйственной продукции, специ-
ального оборудования, текстильных компаний, гото-
вых производить одежду. «в  связи с возможностью 
потенциального санкционного давления и известного 
бизнес-принципа „деньги любят тишину“ нам бы не 
хотелось пока называть эти компании. конечно,— до-
бавляет господин Муравьев,— есть определенные 
трудности. в  частности, существуют с тем же китаем 
несколько лет проблемы с логистикой, они связаны с 
профилактикой и контролем за коронавирусом. Ожи-
дать определенных улучшений стоит по мере осла-
бления карантинных ограничений. Эксперты предпо-
лагают, что проблемы в логистике будут окончательно 
разрешены в следующем году».

Об особенностях логистики говорит и директор ин-
ститута психолого-экономических исследований алек-
сандр неверов. по словам эксперта, она в  россии по-
следние двести лет была ориентирована на коридоры 
Запад — восток, а для работы с востоком также нужны 
транспортные коридоры север  — Юг. существующих 
возможностей, конечно, не хватает. поэтому логистиче-
ские сложности есть, и они будут сохраняться в средне-
срочной перспективе до 2025−2030 годов. 

по мнению основателя и генерального директора 
компании «Экспро китай» сергея напрейкина, в на-
стоящее время разместить заказ на китайском заводе 
не так сложно, сложнее потом отправить свою партию 
товара в россию. «главной проблемой пандемии стал 
контейнерный кризис, породивший неуклонный рост 
фрахтовых ставок. и хотя в последние месяцы цены 
на перевозку почти вернулись к прежним значениями, 
возникли другие проблемы: из-за возникшего слабого 
спроса на китайские товары в европе и сШа судоходные 
компании кнр начали отменять рейсы, чтобы сохранить 
хотя бы часть своей прибыли. помимо этого, из-за от-
каза крупных линий перевозить российские грузы и за-
ходить в порты рФ сейчас на приморье плавает только 
несколько китайских судоходных компаний. в  данных 
условиях большей части импортеров приходится поль-
зоваться более дорогостоящими вариантами доставки 
по железной дороге»,— рассказывает эксперт.

транспортная инфраструктура действительно недо-
статочно развита, из-за чего случаются сбои при росте 
объемов поставок, продолжает тему логистики соосно-
ватель платформы для бизнеса digital VEd анна Фоми-
чева. Это отражается на общей пропускной способности 
и загруженности дальневосточных портов. «стоит отме-
тить, что положительные изменения в этом плане уже 
начались, среди них, например, открытие моста через 
амур благовещенск — Хайхэ, где функционирует как 
автомобильное, так и железнодорожное сообщение, 
разморозка проекта по развитию транспортного коридо-
ра север — Юг, однако для более ощутимого результата 

работа в этом ключе должна вестись непрерывно в тече-
ние нескольких лет»,— считает она.

Между тем, по мнению управляющего партнера 
Aravana MFO сергея ускова, явные проблемы, связан-
ные с логистикой внутри торгово-экономических от-
ношений с компаниями востока, не так уж и заметны. 
есть определенные сложности, характерные для всего 
рынка перевозок: они связаны со стоимостью фрахта и 
не слишком высокой надежностью транспортных контр-
агентов из-за огромного количества скрытых рисков. 
Однако именно с восточными партнерами это никак не 
соотносится.

сейчас наблюдается тренд на повышение объема 
операций с зарубежными контрагентами из восточных 
стран, рассказывает заместитель председателя прав-
ления сдМ-банка вячеслав андрюшкин. «по нашей 
практике, динамика транзакций с китаем, например, 
существенно растет каждый месяц. причины понятны: 
компании пытаются перестроить свои логистические 
цепочки таким образом, чтобы минимизировать риски 
неоплаты или непоставки и перейти на расчеты в более 
безопасных валютах (юанях). причем, конечно, китай — 
в лидерах по обороту и востребованности, однако ком-
пании-импортеры максимально диверсифицируют свои 
отношения с зарубежными поставщиками, в том числе 
за счет партнерства с турцией и другими странами»,— 
подчеркивает представитель банковской отрасли.

Основатель Renty.ae, соучредитель Parasol Furniture 
dubai евгений пароход отмечает, что наряду с китаем 
российские компании, работающие с зарубежными пар-
тнерами, активно начали изучать возможности сотруд-
ничества со странами ближнего востока. «естественно, 
в первую очередь они кинулись на рынок арабских Эми-
ратов, потому что он более открыт, более приспособлен 

и налажены все операционные процессы, есть для этого 
построенная инфраструктура. на втором месте сейчас 
саудовская аравия, куда попасть гораздо сложнее, но на 
этот рынок российские компании также пытаются войти. 
у кого-то это получается хорошо, у кого-то хуже, но то, 
что есть огромная тенденция,— это факт, и я думаю, что 
она будет только расти»,— констатирует он.

в друГом восПриятии Эксперты и участ-
ники рынка также обращают внимание на особенности 
деловой бизнес-культуры стран ближнего востока и Юго-
восточной азии. причем в определенных локациях ма-
крорегиона она также отличается друг от друга. по сло-
вам доцента факультета международных экономических 
отношений Финансового университета при правитель-
стве рФ нины козловцевой, так китайские и вьетнамские 
партнеры, относясь к реактивным деловым культурам, 
воспринимают время иначе, чем россияне и европейцы. 
для них задержки и промедления — не пустая трата вре-
мени, а инвестиция в будущее, шанс рассмотреть вопрос 
шире, в общем контексте, на который они всегда ориен-
тируются. «представители же стран арабского мира под-
ходят к деловым вопросам совершенно иначе. на их по-
ведение влияют два ключевых фактора. во-первых, они 
исторически являются представителями торговых наций, 
которые умеют торговать и имеют свои правила и по-
нимание бизнеса, к которым относятся справедливость 
и прозрачность. с другой стороны, огромный отпечаток 
накладывает религия, которая в большинстве этих стран 
— ислам»,— поясняет она.

Опытом работы на рынке Юго-восточной азии делит-
ся генеральный директор пг «векпром» вадим Фролов. 
по его мнению, отечественный бизнес, начинающий 
партнерство со странами Юва, ждет достаточно много 

сложностей, поскольку это очень специфичный регион, 
где выстраивать связи нужно годами, такова специфика 
работы с местными поставщиками. «Мы занимаемся 
этим уже 15 лет, были своего рода пионерами в закупках 
сложного металлообрабатывающего оборудования, по-
этому сегодня ощущаем себя на китайском, корейском, 
тайваньском рынках уверенно. Однако это потребовало 
серьезных усилий, и сегодня мы, среди немногих, рабо-
таем с поставщиками напрямую без посредников. если 
не знать местную специфику, то с нуля добиться резуль-
тата очень сложно»,— считает господин Фролов.

«восток — дело тонкое»,— напоминает региональ-
ный директор стартапа TraceAir артур Хасиятуллин. 
главные сложности находятся в плоскости культурного 
восприятия. российский бизнес уже привык к западным 
бизнес-процессам, где все происходит быстро и понят-
но. восток намного медлительнее и обладает собствен-
ным деловым этикетом. если в сШа и других западных 
странах контракты можно получить по телефону, то де-
ловые отношения, например в ОаЭ, строятся только на 
личном общении с партнерами, желательно на арабском 
языке.

схожие выводы делает и управляющий партнер ком-
пании Quattor Advisory гайк Мартиросян. «необходимо 
помнить, что культура восточных стран тесно вплетена 
в бизнес. например, вероятность успешной коммуни-
кации с государственными органами и судами в ОаЭ 
значительно выше, если вашим представителем будет 
являться местный житель, а бизнес-задачи могут быть 
отложены в связи с религиозными праздниками. неко-
торые юрисдикции являются достаточно молодыми, где 
не до конца проработана нормативно-правовая база, что 
также накладывает определенные трудности на инвесто-
ров и партнеров из рФ»,— резюмирует он. n

ЛОГистиКА В РОссии 
пОсЛедние дВести Лет 
быЛА ОРиентиРОВАнА  
нА КОРидОРы зАпАд — 
ВОстОК, А дЛя РАбОты  
с ВОстОКОм тАКже 
нужны тРАнспОРтные 
КОРидОРы сеВеР — юГ
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«рынок медицинскоГо диаГностическоГо 
оборудования работает  
в мобилизационном режиме»  
один из ведущих Производителей высокотехнолоГичноГо медицинскоГо  
оборудования ао «научно-исследовательская Производственная комПания  
„электрон“» за Последнее время Представил ряд собственных разработок.  
о том, как ПерерасПределятся роли отечественных и зарубежных иГроков  
на рынке и какие факторы сдерживают имПортозамещение в сеГменте Поставок 
медоборудования, рассказал журналисту BUSINESS GUIDE алле михеенко Первый 
заместитель ГенеральноГо директора ао «ниПк „электрон“» дмитрий коростелев.

BUSINESS GUIDE: по данным Минздрава, около тре-
ти медицинских изделий в россии произведено внутри 
страны. в мае Минпромторг говорил о планах нарастить 
за ближайшие два года эту долю до 50%. как бы вы 
оценили процесс импортозамещения в области медобо-
рудования и какие факторы сдерживают этот процесс?
дмитРиЙ КОРОстеЛеВ: рынок медицинского диа-
гностического оборудования под пристальным внима-
нием государства находится давно. на протяжении 
последних лет одной из ключевых задач Минпром-
торга россии и Минздрава являлось развитие отече-
ственного производства и обеспечение потребителей 
отечественной медтехникой и фармпрепаратами. санк-
ции, введенные в этом году, выступили лишь драйве-
ром процесса. с  нашей точки зрения, есть еще один 
фактор, который имеет ключевое значение. а именно: 
психология отечественного потребителя, которая во 
многом ориентируется на реноме западных брендов 
при закупках оборудования. «Западное лучше рос-
сийского» — что на рынке медизделий не является 
ни правилом, ни догмой. Здесь можно в пример при-
вести протекционистскую политику, которая была при-
нята в 1930-е годы в сШа: «Buy American» («покупай 
американское»), которая при большой поддержке го-
сударственной пропаганды и протекционистских мер 
правительства способствовала буму промышленного 
производства. то есть Минпромторгу и отечественным 
производителям предстоит пройти довольно долгий 
и трудный путь. в  этом контексте предполагаем, что 
текущая ситуация с санкциями и логистикой скорее 
позитивный фактор, который позволит путь «покупай 
российское» пройти быстрее.
BG: какова сегодня доля нипк «Электрон» на россий-
ском рынке медицинского диагностического оборудова-
ния? появились ли новые ниши в связи с ограничением 
поставок импортного оборудования в нашу страну? 
д.  К.: доля предприятия на российском рынке меди-
цинского рентгенодиагностического оборудования, по 
нашей собственной оценке, составляет от 17 до 20% по 
ключевым линейкам аппаратов. Оборудование компании 
поставлялось в более чем 5000 лечебных учреждениях 
на всей территории россии — от калининграда до вла-
дивостока. сегодня есть возможность увеличить этот 
процент, при этом мы по-прежнему придерживаемся 
курса на выпуск качественного оборудования для эф-
фективной диагностики.

предполагаю, что вследствие как импортозамеще-
ния, так и общей тенденции развивать отечественную 
медтехнику, продолжится перераспределение долей 
рынка между зарубежными и отечественными произво-
дителями. Часть иностранных производителей активно 
наращивает объемы локализованного производства, 
чтобы соответствовать тренду на отечественное обору-
дование. Отмечу также, что система государственного 
заказа ориентирована на доступность оборудования, что 
создает риски выхода некачественных продуктов на ры-
нок. так, целый ряд производителей из дружественных 

нам стран может извлечь выгоду из текущей ситуации, 
рынок уже меняется.
BG: нет ли проблем с импортными комплектующими, 
технологиями?
д. К.: Общая мощность производства нипк «Электрон» 
— до 2  тыс. единиц оборудования в год. в  структуре 
продаж 95% — это государственные медицинские уч-
реждения, 5% — частные клиники. безусловно, мы го-
товы закрывать нарастающие потребности в оснащении 
клиник медтехникой. в нашей продукции используются 
как отечественные, так и импортные комплектующие, 
но критических проблем с поставками удалось избе-
жать благодаря перестройке логистических цепочек. 
в  результате изменений увеличились сроки поставок, 
«сюрпризы» порой преподносят банки, перевозчики, 
таможенные брокеры. поставки, которые раньше зани-
мали три недели, растянулись до нескольких месяцев. 
Этот факт теперь приходится учитывать не только при 
планировании, но и ценообразовании конечной продук-
ции. в текущей ситуации приходится увеличивать объем 
комплектующих на складе, чтобы упредить возможные 
риски с недопоставками в срок. следование процедурам 
и правилам собственной выработанной системы менед-
жмента качества позволяют продолжать работать мак-
симально эффективно. там, где необходимо, перерас-

пределяем ресурсы и формируем проектные команды 
под задачу. в целом по рынку ситуация у наших коллег 
похожа и при этом можно отметить, что отечественные 
производители справляются с вызовом. качественная 
диагностика пациентов — это основа и главная цель как 
нашей работы, так и самой программы импортозамеще-
ния. вся отрасль работает в мобилизационном режиме 
на общий результат.
BG: были ли в этом году у предприятия какие-либо но-
вые разработки?
д.  К.: в 2021–2022 годах мы вывели на рынок уни-
кальный аппарат для трехмерного рентгеновского ис-
следования стоп и голеностопного сустава — конусно-
лучевой томограф «атрисс», разработанный нипк 
«Электрон» при активном участии и экспертной под-
держке специалистов Фгбу «нМиЦ детской травма-
тологии и ортопедии им.  турнера» Минздрава россии. 
в  аппарат внедрена инновационная и единственная в 
стране технология исследования и визуализации пато-
логий стопы под нагрузкой, а лучевая нагрузка при его 
использовании более чем в 150 раз ниже по сравнению 
с классическим кт-исследованием нижних конечностей. 
результаты сканирования позволяют максимально эф-
фективно проводить терапию, а при необходимости хи-
рургические вмешательства.

кроме того, совместно с Минпромторгом россии 
наше предприятие реализует проект по разработке 
и постановке на производство специализированных 
комплексов рентгеновского контроля электронных ком-
понентов с поддержкой функции томографии, автома-
тизированным выполнением контроля, применением 
алгоритмов искусственного интеллекта для поиска и 
распознавания дефектов и интеграцией комплекса в ин-
формационную систему управления производством. но-
винка станет достойным аналогом иностранных систем 
самого высокого класса. Часть разработок мы активно 
демонстрировали представителям отрасли в этом году. 
в целом нипк «Электрон» производит сотни и обслу-
живает тысячи цифровых рентгеновских комплексов в 
год и распространяет этот задел для разработки и вне-
дрения цифровых технологий неразрушающего контро-
ля в отечественной промышленности.
BG: как пандемия коронавируса повлияла на разра-
ботки?
д.  К.: на фоне пандемии COVId-19 мы создали томо-
графический рентгеновский модуль (Мтр), предназна-
ченного для проведения экстренной кт-диагностики вне 
лечебного учреждения в режиме стандартного кабинета 
кт. Модуль площадью 42,6 кв. м создан с прицелом на 
доступ к исследованиям пациентам, проживающим в 
малодоступных и удаленных регионах страны, где суще-
ствует дефицит томографического оборудования. при 
этом модуль может эксплуатироваться и в городских ус-
ловиях, расширяя возможности медучреждений — как 
в период критических нагрузок на инфраструктуру, так и 
в более спокойное время, позволяя безопасно и в боль-
ших количествах, по сравнению с отдельно оборудован-
ным кабинетом, проводить и рутинную, и специализиро-
ванную диагностику кардиологических, онкологических 
и других заболеваний.

в  Мтр реализованы современные инженерные 
решения климат-контроля, электроснабжения, видео- 
наблюдения, громкой связи и оповещения, автома-
тическая пожарная сигнализация и водоснабжение. 
Особенности конструкции позволяют обеспечивать 
стабильное качество исследований, учитывая допол-
нительные стрессовые нагрузки на оборудование в 
период его транспортировки и перемещения модуля, 
а также эксплуатировать Мтр в условиях российско-
го климата даже при отрицательных температурах до 
–35°с. ноу-хау модели — инновационная система 
обеззараживания помещения с полной заменой возду-
ха в помещении модуля за три минуты, что позволяет 
безопасно и эффективно проводить до 12  индивиду-
альных исследований в час. продукт не уступает по 
качеству исследований западным аналогам, а с точки 
зрения безопасности пациентов, врача и лаборанта не 
имеет конкурентов на российском рынке.

в целом мы обладаем сегодня одной из самых ши-
роких линеек продукции на рынке рентгенодиагностиче-
ского оборудования, готовы к любым вызовам и плани-
руем дальше расширять свое присутствие на рынке. n
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бАнКи

банки

бизнес  
набирает  
кредиты  
банки ПетербурГа ожидают  
роста кредитования Промыш- 
ленности, несмотря на то,  
что мобилизация усилила неоПре-
деленность в отношении разви-
тия бизнеса. вПрочем, блаГодаря 
развитой структуре реГиональной 
Промышленности и необходимо-
сти форсировать имПортозамеще-
ние сПрос на кредиты  
останется высоким. виктОрия аЛейникОва

рынок кредитования промышленных предприятий в 
текущем году развивается под влиянием разнонаправ-
ленных трендов: плановый рост в начале года, консер-
вация на период с конца февраля, затем возобновление 
кредитования в отраслях, которые определились с раз-
витием в новой реальности, активный рост в отраслях 
импортозамещения, перечисляет директор северо-За-
падного филиала — старший вице-президент росбанка 
елена Шевелева. 

большие коррективы в развитие рынка в конце 
сентября внесла частичная мобилизация. по словам 
аналитика Фг  «Финам» игоря додонова, она привела 
к заметному усилению неопределенности в отношении 
российской экономики. на таком фоне можно ожидать 
ухудшения динамики на рынке кредитования: компании 
могут начать ставить на паузу инвестпроекты, а банки 
— ужесточать условия для заемщиков. Определенное 
повышение процентных ставок в стране уже произошло, 
что выразилось, например, в увеличении доходностей 
ОФЗ, указывает господин додонов. Это окажет давле-
ние на кредитные ставки. нельзя также исключать роста 
просроченной задолженности, считает аналитик.

впрочем, как отмечает аналитик рейтингового агент-
ства нкр Лия баймухаметова, после объявления частич-
ной мобилизации на рынке кредитования промышлен-
ности по крупным предприятиям ничего кардинальным 
образом не изменилось. ставки кредитования начали 
расти после начала свО, но к текущему моменту они 
скорректировались вслед за ключевой ставкой до по-
казателей 2021 года, говорит госпожа баймухаметова. 
средневзвешенные ставки по кредитам нефинансовым 
организациям остаются на прежнем уровне, а вот коли-
чество отказов при выдаче кредитов растет, подчерки-
вает она.

ПетербурГ вПереди рынка судя по 
данным отчетности Цб рФ, к осени по отраслям не-
финансового сектора рынок кредитования рФ практи-
чески восстановился до объемов 2021 года, но как раз 
по обрабатывающим производствам объем рублевых 
кредитов, выданных на 1  сентября, пока на 34% ниже 
аналогичного периода 2021 года. при этом в августе 
тренд изменился в положительную сторону: по обраба-
тывающим производствам объем кредитов вырос сразу 
на 15%, говорит госпожа баймухаметова. 

в санкт-петербурге динамика существенно отли-
чается от общероссийской, что, вероятно, объясняется 
различиями в структуре промышленного сектора, ука-
зывает игорь додонов. За январь — август объем вы-

дачи кредитов промпредприятиям города вырос на 25% 
(год к году), до 528 млрд рублей. Однако рост был обе-
спечен в основном сильным результатом апреля, когда 
объем выдач взлетел более чем в три раза и составил 
204  млрд рублей (господин додонов не исключает, 
что это, возможно, было связано с финансированием 
какого-то крупного проекта). Заметный прирост наблю-
дался также в марте (+65% к марту 2021), до 88 млрд 
рублей, тогда как в остальные месяцы фиксировался 
значительный спад в годовом выражении. в том числе в 
июле и августе спад достиг 42%.

Общий размер задолженности промпредприятий 
петербурга перед банками на начало сентября составил 
777,2 млрд рублей и вырос на 0,4% с начала года, под-
считал господин додонов, опираясь на статистику Цб. 
«спрогнозировать, как по итогам всего года изменится 
объем выдачи промпредприятиям в условиях повышен-
ной экономической неопределенности трудно. но даже 
если предположить, что негативные тенденции летних 
месяцев продолжились, с учетом результатов января — 
августа годовой объем выдач все равно может оказаться 
несколько больше, чем в 2021 году»,— говорит он.

банки ждут роста Опрошенные банки со-
общили о существенном росте объем кредитования 
промышленности. росбанк за десять месяцев 2022 года 
увеличил кредитных портфель в реальном секторе на 
45%. елена Шевелева подчеркивает, что все компании-
заемщики из промышленного сектора петербурга смог-
ли пройти кризисный период.

«компании с хорошей ликвидностью и уверенными 
рыночными позициями предпочли погасить задолжен-
ность по кредитам и переждать период высоких про-
центных ставок. Это время они использовали для пере-
настройки логистических цепочек, изменения условий 
расчетов, ревизии портфеля своих партнеров, в том 
числе и среди банков-кредиторов»,— говорит госпожа 
Шевелева. другие предприятия использовали заемные 
средства, чтобы занять новые или освободившиеся 
ниши, создавая базу для дальнейшего роста. были и 
такие, которым пришлось адаптироваться и принять по-
нижательный тренд своих продаж. им нужно находить 
новый баланс в отношениях с кредиторами, добавляет 
госпожа Шевелева.

как отмечает начальник управления по санкт-
петербургу и Ленинградской области департамента ре-
гионального корпоративного бизнеса втб Максим кущ, 
промышленные предприятия получили новые импульсы 
развития, что сформировало и новые потребности в 

кредитовании. с одной стороны, появление новых ры-
ночных ниш требует расширения производственных 
мощностей и оптимизацию технологических процессов. 
с другой, изменение перечня поставщиков, логистиче-
ских цепочек и, как следствие, сроков поставки сырья и 
материалов дополнительно формирует кассовые разры-
вы. например, пищевая промышленность, фармацевти-
ка, химическая и текстильная промышленность ощутили 
такие импульсы в большей степени. в следующем году 
втб ожидает более активного развития в сфере связи и 
телекоммуникаций.

корпоративные клиенты сбербанка в первом полу-
годии 2022 года в основном обращались за кредита-
ми на поддержание текущей деятельности, но начи-
ная с лета смогли адаптироваться к новым условиям 
и вновь стали интересоваться возможностью финан-
сировать развитие бизнеса, делятся в пресс-центре 
северо-Западного сбербанка. тем не менее доля 
оборотных кредитов здесь оставалась и остается пре-
валирующей. 

Общий портфель корпоративного кредитования 
сбербанка в петербурге за девять месяцев 2022 года 
вырос на 40% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. рост объема выдачи средств пред-
принимателям за указанный период составил 30,6%. 
наибольший объем средств вложен в торговлю, метал-
лургическую промышленность и строительство, добав-
ляют в пресс-службе. Что касается именно промыш-
ленности, то наибольшую динамику по сумме выдач 
показали металлургическая, лесная, деревообрабаты-
вающая, целлюлозно-бумажная и химическая отрасли, 
прокомментировали в пресс-службе. портфель кре-
дитования промышленных предприятий «сбером» в 
петербурге за девять месяцев вырос на 57%.

с надеждой на ГосПоддержку 
в втб с начала года по приросту объемов финансиро-
вания лидировали компании деревообрабатывающей 
(+ 83%) и пищевой отрасли (более 55%). наиболее вос-
требованы кредиты на пополнение оборотных средств 
и программы господдержки. так, по совместной го-
спрограмме Минэкономразвития и корпорации Мсп 
можно привлечь финансирование капитальных вло-
жений по ставке от 2,5% годовых, а финансирование 
оборотного капитала на импорт стратегических групп 
товаров по ставкам от 5,25% годовых, подчеркивает 
господин кущ.

в  кризисное время рынок кредитования сильно 
зависит от объема программ господдержки, говорит 

Марина кашина, сооснователь и исполнительный ди-
ректор компании Lemon.online. «Мы наблюдали это в 
пандемию и после 24 февраля. государство довольно 
быстро разработало новые меры поддержки для биз-
неса — различные субсидии и прямые гранты для 
промышленных производств, промышленную ипотеку 
в виде льготных долгосрочных кредитов по ставке 5% 
годовых, льготные кредиты для Мсп на перестройку и 
развитие производства под 4,5 и 3% годовых соответ-
ственно. все это было сделано для того, чтобы бизнес 
смог максимально быстро развернуть производство 
необходимой продукции»,— рассказывает она.

проблема в том, что в условиях сокращения потре-
бительского спроса закупать оборудование, делать 
капитальный ремонт или запускать новое производ-
ство решатся немногие компании, продолжает госпо-
жа кашина. спрос на заемные средства не растет, 
многие предприниматели опасаются, что не смогут 
обслуживать свой кредит. схожая ситуация наблю-
дается в сегменте Мсп, где поиск финансирования 
для новых инвестпроектов сейчас далеко не перво-
очередная задача.

по словам госпожи баймухаметовой, на данный 
момент государство активно поддерживает проекты 
импортозамещения в рамках правительственных про-
грамм, программ корпорации Мсп и банка россии 
со льготными процентным ставкам. также действуют 
соглашения о защите и поощрении капиталовложе-
ний (сЗпк, 69-ФЗ), поддерживаются специальные 
инвестиционные контракты (спик, 488-ФЗ), проекты 
резидентов территорий опережающего социально-
экономического развития (тОсЭр, 473-ФЗ), где могут 
предоставляться налоговые льготы, особые условия по 
аренде, выплате процентов по кредитам, пониженные 
страховые взносы.

в  целом по итогам 2022 года нкр ожидает от-
носительно небольшой рост кредитования промыш-
ленности, в том числа за счет активного кредитова-
ния предприятий впк и промышленных компаний в 
рамках госзаказов. елена Шевелева надеется, что 
объем кредитования промышленности петербурга 
покажет уверенный рост, так как в регионе представ-
лены все отрасли промышленности — и те, что опи-
раются на постоянный внутренний спрос и не под-
верглись существенному негативному влиянию, и те, 
где можно ожидать роста в связи с необходимостью 
форсировать программы импортозамещения или 
формирования новой точки опоры для российской 
экономики. n

стАВКи КРедитОВАния нАЧАЛи РАсти пОсЛе нАЧАЛА сВО, нО К теКущему мОменту Они сКОРРеКтиРОВАЛись ВсЛед зА КЛюЧеВОЙ 
стАВКОЙ дО пОКАзАтеЛеЙ 2021 ГОдА
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«нынешний кризис Похож  
на американские Горки» 
Генеральный директор «балтийскоГо лизинГа» дмитрий корчаГов рассказал  
в интервью корресПонденту BUSINESS GUIDE константину куркину об адаПтации 
бизнеса к новым рыночным реалиям и дефициту техники.

BUSINESS GUIDE: согласны ли вы, что текущий кризис 
оказался более тяжелым для лизинговой отрасли, чем 
предыдущие?
дмитРиЙ КОРЧАГОВ: привычные нам по прошлым 
периодам экономические кризисы характеризуются, как 
правило, двумя сценариями. Это когда быстрое падение 
сменяется быстрым восстановлением и когда быстрое 
падение сопровождается медленным восстановлени-
ем. нынешняя ситуация не похожа на все предыдущие, 
поскольку спровоцирована во многом внешнеполити-
ческой ситуацией. когда в экономику вмешивается по-
литика, то предсказать глубину падения и перспективы 
восстановления невозможно. происходящее настолько 
непредсказуемо, что его можно сравнить с американ-
скими горками. 
BG: как в сложившейся ситуации вы строите планы по 
развитию бизнеса?
д. К.: в текущих условиях нам пришлось до минимума 
сократить горизонт планирования, поскольку строить 
долгосрочные прогнозы в нынешних условиях практи-
чески невозможно. еще летом казалось, что ситуация 
постепенно выравнивается. Лизинговые компании при-
способились к изменениям ключевой ставки и нашли 
новые каналы поставок, но после объявления частичной 
мобилизации ситуация резко поменялась. к тому же не-
предсказуемое положение усиливают все новые пакеты 
санкций не только против россии, но и растущая угроза 
введения вторичных санкций в отношении тех компа-
ний, которые еще работают в россии и продолжают по-
ставлять технику на наш рынок. для того чтобы лучше 
понимать, что происходит, мы стараемся находиться 
в постоянном контакте с поставщиками техники и обо-
рудования, которые выстраивают новые каналы сбыта. 
Это позволяет быть готовыми к тому, что произойдет 
завтра, но неопределенность в отношении послезавтра 
сохраняется. 
BG: какую динамику показал объем нового бизнеса 
«балтийского лизинга» в этом году? и какие у вас даль-
нейшие ожидания?
д.  К.: по итогам первого полугодия объем ново-
го бизнеса оказался на 12% ниже, чем годом ранее, 
что сопоставимо с динамикой основных конкурентов. 
безусловно это не то, на что мы рассчитывали изна-
чально. с другой стороны, падение рынка лизинга за 
первые шесть месяцев оказалось еще более сильным 
и составило 19%. Меньшее сокращение объемов на-
шего бизнеса по сравнению с рынком подтвердило 
эффективность предпринятых нами усилий. по итогам 
девяти месяцев ситуация выглядит еще более оптими-
стичной. Объем нового бизнеса достиг 70,1 млрд руб- 
лей, что на 6% выше, чем годом ранее. Это позволяет 
нам как минимум рассчитывать на повторение резуль-
татов прошлого года, а возможно, даже и на рост в 
пределах 10%.
BG: с чем связаны подобные ожидания?
д. К.: в начале третьего квартала нас поддержал ажи-
отажный спрос на имущество, когда клиенты начали 
скупать оставшиеся в дилерской сети машины в ожида-
нии дефицита и роста цен. позитивным фактором также 
стало появление на российском рынке техники из китая 
и других азиатских стран. в дополнение к этому по ка-
налам реэкспорта через третьи страны в россию посте-
пенно были налажены поставки европейских брендов. 
важную роль сыграла и господдержка. Центробанк по-
сле февральского повышения ключевой ставки начал ее 
плавное снижение, что повысило доступность привле-
чения банковского финансирования. кроме того, госу-
дарство продолжило финансировать инфраструктурные 

проекты и сельское хозяйство, что стимулировало спрос 
на все виды техники.
BG: как кризис сказался на различных сегментах лизин-
га автотранспорта?
д. К.: От более сильного падения рынок удержали грузо-
вой автотранспорт и спецтехника, где объем нового биз-
неса снизился всего на 4–6% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. при этом по легковому 
и легкому коммерческому транспорту произошло наи-
более существенное падение продаж. За полугодие этот 
сегмент сократился на 27% по сравнению с прошлым 
годом, что связано с ростом цен, уходом зарубежных 
брендов и сокращением стоков в массовом сегменте. но 
в какой-то степени выбывающая техника была замеще-
на подержанными автомобилями. например, сервисам 
такси удалось пополнить парк за счет вышедшего из 
каршеринга имущества. более дорогостоящие модели 
европейских автомобилей до сих пор можно найти в 
салонах дилеров. Цены на них значительно выросли, 
уравновесив спрос. 
BG: везде ли европейская техника без потери качества 
может быть заменена китайской?
д.  К.: специальная, строительная и грузовая техника 
из китая известна на российском рынке уже несколько 
лет. поначалу она уступала европейским аналогам, но за 
последние годы ее качество выросло, как и стандарты 
техподдержки и гарантийного обслуживания. из-за при-
влекательного соотношения цены и качества некоторые 
клиенты начали переходить на китайские марки еще до 
санкций.
BG: как быть с той техникой, которая не может быть за-
менена китайскими аналогами?
д.  К.: китайскую технику частично будет дополнять 
параллельный импорт, но полноценно заменить ее 
вряд ли получится. дело в том, что европейские 
производители находятся под угрозой вторичных 
санкций. Отследить реэкспорт в россию и сократить 
объемы продаж на те страны, из которых поступа-
ет техника, не составит труда, поэтому китайские 
бренды вскоре захватят значительную часть рынка. 
есть также надежда на российских производителей. 
Хотя даже таким брендам российского рынка, как  

автоваЗ, потребуется время для полноценного им-
портозамещения.
BG: почему участникам рынка до сих пор не удалось 
решить проблему дефицита техники?
д.  К.: Это произошло в силу объективных причин. 
китайские компании сформировали производствен-
ные планы, не учитывая, естественно, взрывной вид 
спроса на нашем рынке. кроме того, пропускная спо-
собность железных дорог не позволила быстро удов-
летворить возникший уровень спроса практически 
во всех сегментах. разорвались цепочки поставок, 
усложнилась логистика. но даже если бы поставки 
шли в необходимых объемах, то далеко не факт, что 
вся эта техника оказалась бы востребована. все-таки 
спрос в условиях сложившейся экономической ситу-
ации сильно снижен и ведет себя непредсказуемо. 
а как сформировать производственный план и объем 
поставок в таких условиях?
BG: стало ли вам сложнее привлекать финансирование 
из-за роста отраслевых рисков?
д. К.: банки действительно стали занимать более осто-
рожную позицию, что напрямую связано с невозмож-
ностью прогнозировать, что будет с рынком лизинга 
в самое ближайшее время. из-за неопределенности 
лизинговые компании не могут прогнозировать, каким 
будет объем спроса и ликвидность техники китайского 
производства через пару лет, или оценить перспективы 
выживания малого и среднего бизнеса, спрогнозировать 
качество лизингового портфеля. тем не менее мы про-
должаем получать финансирование в необходимых нам 
объемах. в этом году мы привлекли кредиты в несколь-
ких новых для нас коммерческих банках и разместили 
два облигационных займа на 6 млрд рублей, что является 
хорошим результатом на фоне кризиса. в сложившейся 
ситуации мы очень благодарны всем нашим партнерам 
и кредиторам, которые верят в надежность нашего биз-
неса. надеемся, что и дальше значимых проблем с полу-
чением финансирования у нас не будет, учитывая поло-
жительную кредитную историю, качество формируемого 
портфеля и высокий рейтинг кредитоспособности. Хотя 
нельзя исключать роста ставок, особенно если очеред-
ные негативные новости снова пошатнут рынок.

BG: приходится ли вам более консервативно подходить 
к наращиванию портфеля?
д. К.: безусловно, наш подход стал более консерватив-
ным. из-за неустойчивого положения малого и среднего 
бизнеса риски изъятия и реализации объекта лизинга 
достаточно высоки. при этом нужно иметь в виду, что 
клиентская база в целом по рынку сильно сократилась. 
предприятия сворачивают инвестпрограммы или в 
принципе прекращают свою деятельность, что приводит 
к росту конкуренции за качественных клиентов. в связи 
с этим важно находить баланс между рисками и под-
держанием портфеля. даже в период падения объемов 
нового бизнеса в первом полугодии портфель «балтий-
ского лизинга» вырос на 7–8%. Это означает, что нам 
удается заместить его выбытие без потери качества.
BG: ускорит ли нынешний кризис процесс консолидации 
лизингового рынка? 
д. К.: Любой кризис неизбежно приводит к консолидации, 
поскольку происходит чистка рынка от тех, кто вел риско-
ванную кредитную политику или не может больше поддер-
живать бизнес, утратив источники фондирования. к консо-
лидации ведет и уход западных игроков, которые входили 
в крупные промышленные или финансовые структуры, ухо-
дящие с российского рынка. в этих условиях они пытаются 
продать свой портфель или бизнес целиком, чтобы полу-
чить возврат на свои вложения. на практике мы уже видим 
такие процессы, когда крупные федеральные лизинговые 
компании или финансовые группы поглощают региональ-
ных игроков или покупают крупные кэптивные компании.
BG: интересен ли вам неорганический рост на рынке ли-
зинга за счет приобретения каких-то небольших компаний? 
д.  К.: сейчас мы ведем переговоры о приобретении 
портфелей нескольких лизинговых компаний, которые я 
не могу называть. но такие сделки все-таки будут носить 
единичный характер, поскольку анализ портфеля такого 
игрока с большим количеством клиентов и имущества 
— достаточно трудоемкий процесс. приобретение же 
компании — еще более затратный процесс, который 
осложняется анализом бизнес-модели и последующей 
адаптацией и интеграцией ее к нашим процессам. по 
этой причине приоритетным направлением развития для 
нас остается органический рост. n
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инфОРмтехнОЛОГии

информтехнолоГии

санкции ускоряют цифровизацию  
несмотря на новые Политические и экономические Потрясения,  
темПы цифровизации различных отраслей бизнеса и Госсектора  
в ближайшее время не будут замедляться, а моГут быть даже ускорены. артеМ аЛданОв

структурная цифровизация, начавшаяся несколько лет 
назад в россии, будет продолжаться, несмотря на уход 
из страны множества иностранных вендоров. такие вы-
воды делают представители IT-отрасли. Одна из при-
чин данного тренда — объективная востребованность 
цифровых решений, внедряемых в самых разных сфе-
рах. другая — инерционность, свойственная любому 
масштабному процессу, который в силу своей гранди-
озности запускается с трудом, а затем не может быть 
остановлен по щелчку пальцев. 

также эксперты считают, что в ближайшее время 
существенно увеличится доля отечественных цифро-
вых продуктов. использоваться они будут не только в 
госсекторе, но и в других отраслях. соответственно, в 
борьбе за клиента вырастет и конкуренция среди отече-
ственных IT- разработчиков.

Преодолевая ПреГрады бизнес и го-
сударство сейчас столкнулись с новыми вызовами, от-
мечает директор проектов петербургской IT-компании 
«техлаб» дмитрий семенов. поэтому необходимо 
оперативно трансформировать выстроенные когда-то 
внутренние процессы, переходить на новое программ-
ное обеспечение, искать замену привычным сервисам. 
где-то поиск альтернативных решений может замедлить 
темп цифровизации, но он ее точно не остановит. «ко-
нечно, определенные сложности есть. например, не все 
программные продукты, которые были на отечественном 
рынке ранее и ушли за последние месяцы, можно им-
портозаместить. но бизнес преодолевает эти преграды 

и даже старается извлечь для себя максимум преиму-
ществ из сложившейся ситуации. например, сейчас от-
мечается многократный рост спроса на отечественное 
пО. кроме того, бизнес понимает, что в нынешних ре-
алиях опасно полагаться на информационные техноло-
гии, которые не принадлежат ему: отсюда и массовый 
переход на российские аналоги зарубежных программ, и 
активная разработка собственных решений»,— считает 
эксперт.

по словам господина семенова, если говорить кон-
кретно о петербурге, то в городе довольно высокий 
уровень цифровизации. различные IT-решения активно 
внедряются в инфраструктуру. в  городе продолжают 
развиваться интеллектуальные системы управления 
общественным транспортом и электронные сервисы для 
населения в самых разных сферах, например, в здраво-
охранении, то есть речи о замедлении темпов цифрови-
зации из-за новых реалий не идет.

ряд экспертов отмечают некоторое снижение темпов 
цифровизации бизнеса, но не считают его критичным в 
технологичном плане и предполагают, что в долгосроч-
ном периоде внедрение IT будет продолжено. 

по мнению заместителя директора департамента 
консалтинга гк Innostage Марата Залотдинова, сниже-
ние темпов цифровизации связано с рядом объектив-
ных причин. «во-первых, многие цифровые решения 
проектировались и реализовывались на иностранных 
компонентах. во-вторых, сменились приоритеты в кра-
ткосрочной перспективе. сюда можно отнести тотальное 
импортозамещение инфраструктуры, в частности на 

объектах кии, а также необходимость защищаться от 
кибератак. и в-третьих, мы по-прежнему ограничены 
в ресурсах в части квалифицированных специалистов. 
тем не менее цифровизация в россии в различных 
отраслях во многом опережала иностранные темпы. 
Особенно это заметно в финансовой отрасли и государ-
ственном секторе. к примеру, далеко не каждая страна 
может похвастаться нашим уровнем предоставления 
электронных государственных услуг населению»,— до-
бавляет эксперт.

схожие выводы делает и руководитель департамен-
та «технологии» компании Axenix Мария григорьева. 
«россия по многим отраслям была „оцифрована“, по-
этому я бы говорила не о текущих прорехах, а скорее о 
ситуативном изменении задач цифровизации. главное, 
что компании массово сократили бюджеты и команды 
на развитие инноваций, перенеся их на более востребо-
ванные задачи. но дальнейшая автоматизация продол-
жится. Основная сложность,— считает эксперт,— не в 
разработке нового, а в том, что до вывода нового обо-
рудования нужно поддерживать работу старого, которое 
зачастую является черным ящиком, управляемым из 
неподконтрольного облака».

по словам руководителя ритейл-направления ITentika 
сергея кузнецова, за последние месяцы цифровизация 
не остановилась, у нее появились новые задачи. «нужно 
понимать, что при замене системы, происходит допол-
нительное изучение и оптимизация бизнес-процессов. 
Часть процессов перестанет работать по принципу (так 
исторически сложилось), а будет работать эффективнее. 

российское пО сейчас не в той степени развития, чтобы 
бесшовно заменить иностранных вендоров, придется 
делать комплексные системы, состоящие из нескольких 
кусков, но это подстегнет наше пО к развитию. даль-
нейшая цифровизация возможна, мы будем работать 
со своими продуктами, вопрос только в том, насколько 
быстро рынок сумеет адаптироваться к новым реалиям 
и как быстро вендоры пО смогут закрыть проблемные 
зоны и собрать более комплексные продукты»,— пола-
гает участник рынка.

закрывая Прорехи другие представители 
IT-отрасли более оптимистичны, хотя также обращают 
внимание на финансовый аспект внедрения «цифры». 
«Мы работаем на рынке крупных корпоративных клиен-
тов, и уверенно могу сказать, что интенсивность цифро-
визации не уменьшилась. предприятия из энергетиче-
ской, нефтехимической, строительной отрасли только 
наращивают темп. при этом, по моей информации, ряд 
государственных ведомств, которые последние годы 
особо не экономили — на следующий год сильно по-
резали IT-бюджеты. думаю, эта картина будет актуальна 
для всего госсектора в следующем году. также начина-
ют экономить на IT- средний и малый бизнес, начался 
процесс „затягивания поясов“, их подрядчики уже на-
чали искать новых клиентов»,— отмечает генеральный 
директор CorpSoft24 константин рензяев.

события этого года привели к большому количеству 
вызовов для IT-инфраструктуры компаний считает ком-
мерческий директор компании «аванпост» александр 
санин. поэтому пока основные усилия бизнеса направ-
лены на то, чтобы их решить. «сейчас компании со-
средоточены на поддержке собственными силами еще 
работающих зарубежных IT-продуктов, а также на заме-
не отечественными остальных. при этом, можно предпо-
ложить, что если не возникнет очередной чрезвычайной 
ситуации, требующей экстренных мер, то в 2023 году 
темпы цифровизации бизнеса будут примерно такими 
же, как в 2021-м»,— считает эксперт.

по мнению генерального директора «Эдит про» 
дмитрия кичко, цифровизация не замедлилась, а на-
оборот ускоряется. в ходе активного импортозамещения 
компании не только внедряют российское пО, но и пыта-
ются развить цифровое покрытие и закрыть «прорехи» 
в данном сегменте. практика показывает, что текущие 
потребности в большей части уже можно закрывать без 
использования иностранных технологий.

генеральный директор iFellow александр Молодцов 
прогнозирует, что количество иностранных технологий 
и продуктов в ближайшее время будет снижаться, а 
российских — только расти. «безусловно, конкури-
ровать с западными производителями софта, со сло-
жившейся экосистемой продуктов, крайне тяжело, но 
возможно. российским вендорам есть что предложить 
заказчикам и все меньше остается ниш, где еще нет 
аналогов западного пО. Мы ожидаем в следующем 
году, что на 15% вырастет сегмент RPA-решений (робо-
тизация бизнес-процессов), преимущественно за счет 
финтеха. рост сегмента BI в россии по итогам этого 
года и следующего вполне может составить около 40%. 
будут стремительно развиваться EdP- и BPM-системы 
автоматизации процессов, так как часть крупного 
enterprise, особенно с госучастием, сейчас рассматри-
вает возможность перехода на российские продукты 
этого класса. таких заказчиков интересуют и решения 
для хранения и обработки данных, поэтому это направ-
ление тоже ждут рост и развитие. также в следующем 
году будет расти сегмент решений для коммуникаций, 
способных заменить Zoom, Teams и другие платфор-
мы и мессенджеры»,— констатирует представитель  
IT-отрасли. n

эКспеРты пОЛАГАют, ЧтО есЛи не ВОзниКнет ОЧеРеднОЙ ЧРезВыЧАЙнОЙ ситуАции, тРебующеЙ эКстРенных меР, тО В 2023 ГОду темпы цифРОВизАции бизнесА будут пРимеРнО 
тАКими же, КАК В 2021-м
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эКспеРтнОе мнение

эксПертное мнение

«сейчас на Первый План выходят  
IT-комПании, ПредлаГающие  
комПлексные решения»  
отрасль IT одной из Первых Почувствовала Последствия обострения ГеоПолити-
ческой обстановки. что ждет IT-комПании, работающие в трансПортной сфере рф, 
корресПонденту BUSINESS GUIDE екатерине рязановой рассказал коммерческий 
директор Гк «урбантех» даниил хазов.

BUSINESS GUIDE: как проекты, над которыми вы 
работаете (системы для слежения за мусоровозами, 
фотовидеофиксация, системы развития общественного 
транспорта), влияют на наш конкретный регион?
дАнииЛ хАзОВ: начну с национального проекта 
«безопасные и качественные дороги», который со-
держит ряд показателей по снижению аварийности и 
социальному риску — количество раненых, погибших. 
руководители регионов и профильные ведомства на 
своем уровне несут ответственность за выполнение этих 
показателей до 2030 года. для примера, по статистике 
гибдд россии, ежемесячно в Ленинградской области 
погибает около 30 человек, и этот показатель не снижа-
ется в 2022 году по сравнению с 2021 годом. в санкт-
петербурге ситуация лучше: в среднем 11–12 погибших 
в месяц в результате дтп. Мы видим, что процесс ав-
томатизации мониторинга нарушений пдд идет с двух 
сторон — как со стороны федерального центра, так и 
со стороны региональных властей. поэтому вопрос не 
в мотивации специалистов на местах автоматизировать 
свою работу, а в том, как сделать ее более эффектив-
ной и заметной для жителей петербурга и Ленобласти. 
Это и новые технологии, которые уже работают в других 
регионах россии, и сервисный подход к обслуживанию 
систем безопасности дорожного движения. невозмож-
но просто поставить комплексы фотовидеофиксации и 
забыть об обслуживании. нужны эксплуатация, своев-
ременный ремонт, замена оборудования и, конечно, же 
аналитика очагов аварийности для своевременной пере-
становки комплексов ФвФ.

Что касается строительных отходов, то Ленинград-
ская область занимает четвертое место среди регионов 
россии по количеству незаконных свалок. примерно 
2,5  млн тонн стройотходов из санкт-петербурга еже-
годно незаконно вывозится и накапливается в лесах  
Ленобласти. на ликвидацию этих свалок из региональ-
ного бюджета в 2021 году потратили более 1 млрд ру-
блей. Это уже не только вопрос экономического ущерба, 
но и прямая угроза благополучию жителей области. для 
решения проблемы со строительными отходами недо-
статочно просто автоматизировать работу инспекторов. 
необходимы и поправки в законодательстве регионов, 
и платформы, которые обеспечат прозрачный контроль 
перевозки каждого кубометра отходов от стройпло-
щадки до легального полигона приемки и переработки. 
Московская область стала флагманом такой реформы 
среди регионов россии. с середины 2021-го по середи-
ну 2022-го удалось вполовину снизить количество не-
легальных свалок и сэкономить деньги на ликвидацию. 
уверен, что опыт Московской области стоит распростра-
нять и на другие регионы россии.
BG: где еще рядовой гражданин, пусть и неосознанно, 
сталкивается с продуктами вашей компании? 
д. х.: к декабрю 2022 года на ряде перекрестков город-
ских улиц в приморском, выборгском, невском, крас-
носельском и калининском районах мы установим ком-
плексы фотовидеофиксации, которые будут полностью 
обслуживаться нашей компанией. 

ранее, в 2020 году, наш партнер — компания OTS 
Lab — на основе собственной IT-платформы для транс-
портного планирования и моделирования городской 
мобильности разработал новую тарифную политику для 
Западного скоростного диаметра. в  результате город 

экономит до 5 млрд рублей на обязательных платежах 
концеденту за счет более тонкой настройки тарифов с 
учетом времени суток и плотности трафика на Зсд.
BG: есть ли проекты, которые еще не представлены 
общественности, но уже находятся в предрелизной  
стадии? 
д. х.: есть интересный проект, который мы обсужда-
ем с комитетом по транспорту правительства санкт-
петербурга,— это платформа для онлайн-мониторинга 
операторов кикшеринга (прокат самокатов, велосипе-
дов). в случае реализации система позволит автомати-
зировать процесс обмена данными для взаимодействия 
операторов с городскими властями и усилить мони-
торинг соблюдения правил использования и парковки 
прокатных самокатов и велосипедов.
BG: сколько времени обычно уходит на внедрение соб-
ственных разработок?
д. х.: Это процесс небыстрый, но он идет. например, 
недавно на форуме «Золотая осень» мы представили 
совместное решение с Минэкологии Московской об-
ласти для мониторинга наличия карты технического 
осмотра самоходной сельскохозяйственной техники, 
которая контролируется региональным гостехнадзором. 
в основе решения — ранее разработанная платформа 

с использованием искусственного интеллекта для мо-
ниторинга вывоза строительных отходов в Московской 
области. разработка группы компаний «урбантех» по-
зволяет использовать данные с комплексов фотовиде-
офиксации, сверять государственные регистрационные 
знаки грузовиков с данными региональной платформы 
«Электронный талон». по аналогии платформа сверяет 
грЗ с реестром тО и формирует данные для дополни-
тельной проверки транспорта гостехнадзором.
BG: Можно ли оценить какую роль среди всех  
IT-решений занимает сфера цифровизации транспорта? 
д. х.: с конца февраля 2022 года российские  
IT-компании оказались в двойственной ситуации: с од-
ной стороны, ограничен доступ к множеству технологий 
и компонентов, с другой — уход иностранных компаний 
сформировал спрос на разработку решений для замены 
ушедших партнеров. поэтому прогнозы gartner или IdC, 
опубликованные до февраля, невозможно наложить на 
актуальную карту российского рынка. до конца 2021 
года доля решений для транспорта составляла 4,5–5% 
российского IT-рынка, но сейчас кратно вырос спрос 
на импортозамещение в ключевых направлениях нац-
проекта «безопасные и качественные дороги». к  ним 
относится проектирование и внедрение итс, системы 

автономного вождения и беспилотного транспорта, при-
менение искусственного интеллекта. Мы работаем в 
этом контуре, предлагая государственным заказчикам 
решения, не зависящие от санкционных ограничений. 
с  другой стороны, российская разработка не может 
быть единственным критерием для выбора партнеров. 
важны также эффективность, стоимость, техническая 
поддержка команды заказчика 24/7 и обслуживание. 
сейчас сложно оценить, насколько вырастет рынок в 
перспективе трех-пяти лет. Эксперты предрекают рос-
сийскому рынку падение на 10% в лучшем случае в этом 
году. поэтому мы фокусируемся на исполнении наших 
контрактных обязательств перед заказчиками в регио-
нах россии и постепенно ищем дополнительные новые 
ниши и рынки.
BG: как кризис скажется на рынке цифровизации транс-
порта и дорожной инфраструктуры?
д. х.: на первый план выйдут российские компании с 
отечественными разработками, так как они устойчиво 
чувствуют себя на рынке и не зависят от внешнеполи-
тической обстановки, при этом будет усиливаться и роль 
государства на инфраструктурном рынке. в  выигрыше 
будут компании, способные полностью автономно ра-
ботать на российском оборудовании, разрабатывать 
санкционно защищенное пО и готовые комплексно об-
суживать создаваемые продукты и системы.
BG: каковы перспективы развития ваших разработок?
д. х.: для нас как для российского интегратора из-
менений не произошло. Мы изначально собирали пул 
партнеров, поставщиков российских решений, чтобы 
обеспечить выполнение обязательств по государствен-
ным контрактам. с другой стороны, открываются новые 
ниши. например, многие российские города и транс-
портные кафедры вузов использовали при проектиро-
вании городской дорожной инфраструктуры решения 
компании PTV. Оплаченные лицензии пока действуют, 
но уже сейчас пользователи сталкиваются с проблема-
ми из-за отсутствия поддержки и актуализации данных. 
например, я уже упоминал наш проект для Западного 
скоростного диаметра на основе российской платформы 
планирования городской мобильности, которая имеет 
шанс стать одним из эффективных решений вместо 
PTV. или наша платформа для мониторинга оборудо-
вания (датчики, контроллеры, комплексы ФвФ), разра-
ботанная для региональных проектов. сейчас она также 
получила перспективы применения в лесоперерабаты-
вающей, горнодобывающей промышленности и других 
отраслях, которые остались без иностранных платформ 
для мониторинга работы и обслуживания оборудования.
BG: какие компании в нынешней ситуации получают 
преимущества?
д. х.: сейчас на первый план выходят IT-компании, спо-
собные предлагать комплексные решения, предостав-
ляя для заказчика услугу «под ключ». если посмотреть 
на гк  «урбантех» и наш портфель продуктов и реше-
ний, то он вырос за последние два года. Мы расширяем 
портфолио продуктов и проектов в сфере цифровых 
двойников городской инфраструктуры и мобильности, 
V2X, распознавания лиц, видеоаналитики и применения 
искусственного интеллекта в транспортной отрасли, под-
держки принятий решений. а главное, что у региональ-
ных заказчиков есть спрос на эти решения, независимо 
от внешнеполитической погоды. n
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кибербезоПасность

КибеРбезОпАснОсть

уязвимость на ПереПраве  
Представители российскоГо бизнеса фиксируют рост числа кибератак.  
в большей стеПени им Подвержены банки и финансовые орГанизации.  
таким образом, оПеративные меры По защите IT-инфраструктуры стали  
одним из ключевых наПравлений работы в 2022 Году, особенно учитывая 
необходимость быстроГо Перехода с зарубежных решений в области 
информационной безоПасности на отечественные. антОнина егОрОва

по словам экспертов, уровень уязвимости российских 
компаний по-прежнему достаточно высок. как пояс-
няет александр санин, коммерческий директор ком-
пании «аванпост», еще год назад более половины из 
них были легкой мишенью для хакеров. сегодня доля 
уязвимых отечественных организаций стала еще выше: 
в процессе перехода на отечественные решения в их  
IT-инфраструктуре образовалось немало брешей. при 
этом хакеры стали атаковать ее гораздо активнее: ко-
личество атак в первом полугодии 2022 года выросло в 
15 раз по сравнению с аналогичным периодом 2021-го.

в  то же время российские компании стали уделять 
вопросам кибербезопасности больше внимания. вместе 
с внедрением отечественных средств защиты они гораз-
до активнее интегрируют решения для защищенного 
удаленного доступа, например, инструменты идентифи-
кации и многофакторной аутентификации.

по словам александра буравцова, директора по 
информационной безопасности компании «МойОфис», 
большинство кибератак сегодня приходится на автома-
тизированные системы управления технологическим 
процессом и объекты критической информационной 
инфраструктуры (кии) — к их числу относятся, напри-
мер, государственные организации, госкомпании, банки, 
операторы связи, объекты транспорта и здравоохране-
ния, компании атомной, металлургической и химической 
промышленности, научные, оборонные, ракетно-косми-
ческие предприятия. Эксперт уверен, что эскалация гео-
политической напряженности дает основания полагать, 
что в ближайшие годы количество кибератак, направ-
ленных на инфраструктуру организаций и компаний, 
находящихся в россии, снижаться не будет.

по словам александра Черного, архитектора  
IT-инфраструктуры практики «стратегия трансформа-
ции» компании «рексофт консалтинг», прежде всего 
в контуре риска находятся системы банка россии и его 
подведомственных организаций, а также информацион-
ная безопасность финансовых организаций на трех тех-
нологических уровнях: инфраструктуры, прикладного 
программного обеспечения или приложений и техноло-
гий обработки данных.

по данным банка россии, количество кибератак на фи-
нансовые организации с февраля по апрель текущего года 
выросло в 22 раза по сравнению с началом текущего года. 
За неполный третий квартал 2022 года около 450 ddoS-
атак выдержал «сбер», а 350 отразили его дочерние ком-
пании. в совокупности это сопоставимо с общим числом 
кибератак на организацию за последние пять лет. 

при этом, по словам александр киселева, доцента 
кафедры гражданского права юридического факультета 
Московского государственного областного университе-
та, у всех банков из топ-20 в россии в настоящий момент 
достаточно высокий уровень кибербезопасности. Это 
дает основание полагать, что именно банковский сектор 
наиболее защищен и подготовлен к киберугрозам.

кроме финансового сектора, по словам экспертов, в 
зоне риска находятся госструктуры, сМи, ритейл, теле-
комы и крупнейшие промышленные предприятия. по 
словам евгения качурова, эксперта по информационной 
безопасности компании Axenix (экс-Accenture), также 
наиболее уязвимы международные организации с биз-
несом в рФ, в которых информационной безопасностью 
занималась материнская компания. сейчас таким пред-
приятиям нужно провести огромную работу по локали-
зации IT-инфраструктуры и обеспечить необходимый 

уровень информационной безопасности — особенно в 
момент перехода.

в  аванГарде уГроз сегодня для бизнеса 
актуальны киберугрозы разного типа, например, направ-
ленные на остановку работы инфраструктуры, получение 
доступа к внутренним ресурсам и извлечение информа-
ции. среди наиболее распространенных — ddoS-атаки, 
подразумевающие выведение из строя вычислительной 
техники посредством огромного количества единовре-
менных обращений. по заявлениям «сбера», в мае ор-
ганизации ежедневно приходилось отражать несколько 
десятков подобных атак. 

«увеличивается не только количество, но и средняя 
продолжительность ddoS-атак. в этом году она превы-
сила сутки, тогда как в феврале и марте прошлого года 
составляла не более 12  минут. Зачастую ddoS-атаки 
приводили к значительному финансовому ущербу орга-
низаций — в размере более миллиона рублей»,— по-
ясняет господин санин.

еще одна актуальная киберугроза — вредоносные 
программы. вирусы, трояны, шпионское пО, шифро-
вальщики попадают в инфраструктуру предприятия че-
рез уязвимости в программном обеспечении. по словам 
господина киселева, широко распространенным видом 
атак на компании является фишинг (от англ. fishing — 
«рыбалка»). подобно рыбаку, хакер готовит приманку, 
способную заинтересовать пользователя. Чаще всего 
ею становится электронное письмо, включающее вло-
жение с исполняемым файлом или ссылкой на таковой. 
пользователь открывает файл, тем самым активизируя 
вредоносную программу.

«в период пандемии россия вышла на первое место 
в мире по размещению фишинговых ресурсов и вредо-
носным рассылкам. За первые шесть месяцев 2021 года 
было предотвращено более 36  млн попыток перехода 
российских пользователей на различные фишинговые 
сайты, из них более 300  тыс. — попыток перехода 
пользователей на страницы, мимикрирующие под наи-
более крупные финансовые организации»,— добавляет  
эксперт.

«изучая статистику известных кибератак, можно за-
метить, что чаще они начинаются именно с психологи-
ческого воздействия на людей. нередки случаи проник-
новения вредоносных программ через корпоративную 
или даже личную почту и социальные сети сотрудников. 
такие методы значительно проще и дешевле, чем ор-
ганизация кибератак в обход средств защиты инфор-
мации»,— добавляет илья попов, доцент факультета 
безопасности информационных технологий итМО.

сегодня российские компании устанавливают специ-
альные программные и аппаратные средства, позволяю-
щие решить обширный ряд задач и объединяющие мно-
го уровней защиты. по словам господина санина, эти 
решения позволяют выявить целевую атаку по косвен-
ным признакам. например, путем фиксации отклонений 
в действиях сотрудников и функционировании сетевой 
инфраструктуры. также организации активнее внедряют 
решения для защищенного удаленного доступа, вклю-
чая инструменты идентификации и многофакторной 
аутентификации.

в целом проблему уязвимости пО в новых реалиях 
нужно решать комплексно, считает господин буравцов. 
следует переходить на отечественные решения — их 

поддержка не будет прервана в силу изменения гео-
политической конъюнктуры; также они выводят на но-
вый уровень подход к информационной безопасности. 
по словам экспертов, для своевременного выявления 
и устранения уязвимостей в коде критически важных 
программ необходимо регулярно проводить работы 
по анализу их защищенности. стоит обратить особое 
внимание на устаревшие версии пО, на открытые про-
токолы передачи данных и на хранение важной инфор-
мации в открытом виде на серверах и рабочих станциях 
сотрудников. кроме базовых мер защиты информации, 
следует на регулярной основе осуществлять аудит без-
опасности информационных систем и тестирование на 
проникновение со стороны. и, наконец, проводить лик-
без по информационной безопасности для сотрудников.

лучше, чем в IT как отмечает дмитрий  
Москвин, доцент института кибербезопасности и защи-
ты информации спбпу, отечественный софт в сфере 
кибербезопасности до весны текущего года занимал 
более половины российского рынка. Это как раз та от-
расль, в которой импортозамещение на 100% вполне 
возможно в ближайшие несколько лет.

Юрий Черкас, генеральный директор ООО  «Мист», 
подтверждает, что ситуация с отечественными решени-
ями в области кибербезопасности лучше, чем в целом 
в сфере IT. по словам эксперта, в первую очередь это 
связано с тем, что и ранее регуляторные требования 
предписывали в определенных случаях использовать 
только отечественное пО. Эти требования послужили 
драйвером развития отечественных решений, а уход 
иностранных производителей только дополнительно 
подстегнул российских разработчиков.

работа по импортозамещению в сфере IT в рФ ве-
дется уже в течение нескольких лет. по словам юриста 
Марии верховской, еще в 2016 году был установлен за-
прет на приобретение иностранных программ для ЭвМ 
и баз данных для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд. также с 1 января 2025 года вводится 
запрет на использование иностранных средств защиты 
информации органами государственной и муниципаль-
ной власти. коммерческим организациям с государ-
ственным участием также рекомендовано обеспечить 
переход на российское пО.

как отмечает александр киселев, в 2018 году было 
принято решение о переводе всех компьютеров в воен-
ной и оборонной сфере россии на пО «астра» и полном 
отказе от Microsoft. в прошлом году Минпромторг про-
сил разработчиков ускорить адаптацию пО под россий-
ские процессоры «Эльбрус» и «байкал». Отмечалось, 
что по базовому набору пО совместимые решения уже 
существуют или находятся в разработке и к 2023 году 
отечественные процессоры будут стоять в 70% закупае-
мых госорганами компьютеров. 

«переход на отечественный софт идет довольно 
активно, однако сделать пО, которое сможет конкури-
ровать и не уступать западным аналогам, в самое бли-
жайшее время не получится, поскольку на это должны 
быть направлены колоссальные финансовые ресурсы, 
которыми мы не располагаем. в сложившихся условиях 
выйти на самообеспечение по производству конкурен-
тоспособного программного обеспечения и комплекту-
ющих к компьютерному оборудованию является при-
оритетной, но очень непростой задачей»,— полагает 
господин киселев. 

бОЛьШинстВО КибеРАтАК сеГОдня пРихОдится нА АВтОмАтизиРОВАнные системы упРАВЛения технОЛОГиЧесКим 
пРОцессОм и ОбъеКты КРитиЧесКОЙ инфОРмАциОннОЙ инфРАстРуКтуРы
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такие данные приводят в «Циане». только в пяти 
из 39  анализируемых локаций в ноябре 2022 года  
«квадрат» на вторичном рынке дороже, чем на первич-
ном. Это владивосток, севастополь, Оренбург, саратов 
и Махачкала. в  остальных 34  локациях дороже ново-
стройки, то есть почти в 90% городов выгоднее (по цене 
за квадратный метр) покупать готовое жилье. 

наибольший разрыв в цене между первичкой и вто-
ричкой в астрахани («квадрат» в новостройках на 58% 
дороже, чем в готовом жилье) и сочи (35%). также зна-
чительно выше по цене первичка в казани (28%), пер-
ми (26%), томске (25%), набережных Челнах (24%). по 
абсолютным значениям (в рублях) новостройки сильнее 
всего опережают готовое жилье в сочи (на 86 тыс. ру-
блей за квадратный метр — за счет дефицита нового 
жилья), астрахани и казани (на 41 и 40 тыс. рублей со-
ответственно). 

в тех городах, где вторичка остается дороже, разрыв 
между ценой квадратного метра в новостройках и гото-
вом жилье небольшой (3–9 тыс. рублей). исключением 
является только Махачкала, где «квадрат» на вторичке 

в два раза дороже, чем на первичке (82,8  тыс. против 
39,2 тыс. рублей). 

нет ни одного города-миллионника, где «квадрат» 
на вторичном рынке был бы дороже, чем на первичном. 
в начале года в эту категорию входили самара, воронеж 
и санкт-петербург (сейчас новостройки на 4; 11 и 17% 
дороже вторички соответственно). 

новостройки стремительно до-
рожают в ноябре 2022 года только в пяти городах 
вторичка дороже первички, в начале года таких локаций 
было больше  — 12. сокращение количества связано 
с тем, что в большинстве городов с начала года ново-
стройки подорожали сильнее, чем вторичное жилье. 
в  целом по анализируемым локациям «квадрат» на 
первичке с начала года вырос в цене на 13%, на вторич-
ке — на 7%. первичный рынок продолжает опережать 
вторичный по темпам роста цен. 

речь идет о ценах предложения — тех, которые 
указаны в объявлениях на сайте cian.ru. реальные цены 
сделок могут отличаться от указанных: на первичке — 

за счет «ценового меню» для покупателей с разными 
условиями оплаты (100%, льготная ипотека или ипотека 
от застройщика), на вторичке — за счет предоставления 
скидок на этапе заключения сделки. 

произошедший рост цен с начала года объясня-
ется динамикой первых месяцев 2022 года: с января 
по апрель квадратный метр на первичке подорожал 
на 11%, на вторичке — на 8%. с мая стоимость «ква-
драта» фактически стагнировала и в новостройках, и в 
готовом жилье, но на первичке динамика была все же 
немного более выраженной. первичный рынок, в отли-
чие от вторичного, поддерживается льготной ипотекой 
и специальными программами по субсидированию став-
ки от застройщиков, что позволило ценам еще немного 
увеличиться относительно апрельских (в итоге +13% с 
начала года). в сегменте готового жилья эти программы 
не работают, собственники ограничены в принятии ре-
шений о повышении цен, в результате чего «квадрат» на 
вторичке не только не увеличился в цене после апреля, 
но даже немного подешевел (в итоге +7% с начала года). 

Первичка оказалась выГоднее 
если покупатель располагает суммой, достаточной для 
приобретения жилья без привлечения заемных средств 
и ориентируется при выборе квартиры на ее стоимость, 
то в большинстве городов выгоднее (по цене за ква-
дратный метр) покупать готовое жилье. если же для 
покупки квартиры планируется брать ипотеку, то стоит 
помнить, что на вторичном рынке нет льготной ипотеки 
и программ дополнительного субсидирования ставки от 
застройщиков, а значит, ставки по кредитам выше. 

так, в начале октября 2022 года средняя ставка по 
ипотеке на первичном рынке в россии составила 3,49%, 
на вторичном — 8,97%. средняя цена квадратного ме-
тра на первичном рынке в октябре 2022 года составила 
123,4 тыс. рублей, на вторичном — 110,8 тыс. рублей, 
стоимость «средней» квартиры (площадью 50 кв. м.) в 
россии — 6,2 млн рублей на первичке и 5,5 млн рублей 
на вторичке. при первоначальном взносе 25% и сроке 
в 23 года (именно на таких условиях сейчас в среднем 
берут ипотечные кредиты) ежемесячный платеж за но-
востройку составит 24,4 тыс. рублей, за готовое жилье 
— 35,6 тыс. рублей, а итоговая сумма — 6,7 и 9,8 млн 
рублей соответственно. то есть в случае покупки жилья с 
оформлением ипотеки разница в цене между вторичкой 
и первичкой компенсируется выплаченными процента-
ми, а итоговая стоимость готового жилья оказывается 
выше стоимости новостройки. 

без влияния мобилизации Объявле-
ние мобилизации практически не сказалось на динамике 
цен в целом по анализируемым локациям: в октябре и 
начале ноября на рынках сохраняются те же тренды, 
которые сложились к сентябрю (стагнация с чуть более 
выраженным ростом в новостройках). в  некоторых го-
родах в октябре относительно сентября цены заметно 
снизились (или, наоборот, увеличились), отреагировав 
на динамику спроса на фоне мобилизации, но в ноябре 
вместе с относительной стабилизацией внешней повест-
ки вернулись к предыдущему уровню. есть, однако, и 
исключения, например, в Москве в ноябре цены на пер-
вичном рынке снизились на 1,7% относительно октября 
— в столице этот показатель так значимо не снижался в 
месячном выражении на протяжении четырех последних 
лет (похожая ситуация в Московской области, нижнем 
новгороде, новосибирске). ➔ 22
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Города, Где в начале 2022 Года «квадрат» на вторичном рынке 
увеличился в цене сильнее, чем на Первичном
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жиЛья нА пеРВиЧнОм РынКе  

нАд сРеднеЙ стОимОстью нА ВтОРиЧнОм

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

янВАРь  
2022 Г.,  

%

нОябРь  
2022 Г.,  

%

КРАснОдАР 113,9 2% 127,9 1% 11% 12%

тОмсК 97,9 11% 122,7 9% 32% 25%

ЧеЛябинсК 67,6 16,40% 78 15,60% 21% 15%

яРОсЛАВЛь 84,7 11% 102,7 2% 37% 21%

мАхАЧКАЛА 82,8 31% 39,2 5% -43% -53%

АстРАхАнь 71,4 16% 112,5 6% 71% 58%

ОмсК 86,4 10% 101,4 -15% 39% 17%

ОРенбуРГ 67,8 11% 64,7 -18% 30% -5%

сОЧи 247,2 -9% 333,4 -15% 49% 35%

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»

Города, Где в начале 2022 Года «квадрат» на вторичном рынке  
был дороже, чем на Первичном, а в ноябре 2022 Года  наоборот

ГОРОд ВтОРиЧныЙ РынОК пеРВиЧныЙ РынОК пРеВыШение сРеднеЙ стОимОсти КВАдРАтнОГО  
метРА жиЛья нА пеРВиЧнОм РынКе  

нАд сРеднеЙ стОимОстью нА ВтОРиЧнОм

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

янВАРь  
2022 Г.,  

%

нОябРь  
2022 Г.,  

%

сАнКт-петеРбуРГ 201,2 3% 235,6 14% -9% 17%

хАбАРОВсК 119,8 4% 141,3 36% -8% 18%

иРКутсК 111,7 11% 114,7 43% -21% 3%

сАмАРА 100,1 12% 104,3 33% -12% 4%

бАРнАуЛ 93,3 14% 96,8 29% -5% 4%

КемеРОВО 88,7 18% 92,6 32% -5% 4%

стАВРОпОЛь 88,4 14% 90,8 34% -13% 3%

ВОРОнеж 86,9 8% 96,3 17% -2% 11%

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»

новостройки обГоняют  
вторичку  
дешевая иПотека Продолжает создавать дисбаланс  
на рынке жилья. квадратный метр на Первичном рынке  
По итоГам десяти месяцев 2022 Года в большинстве Городов 
дороже, чем в Готовом жилье. петр МОтОрин

Города, Где «квадрат» на вторичном рынке в ноябре 2022 Года 
дороже, чем на Первичном

ГОРОд ВтОРиЧныЙ РынОК пеРВиЧныЙ РынОК пРеВыШение сРеднеЙ стОимОсти КВАдРАтнОГО метРА 
жиЛья нА пеРВиЧнОм РынКе  

нАд сРеднеЙ стОимОстью нА ВтОРиЧнОм

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

янВАРь  
2022 Г.,  

%

нОябРь  
2022 Г.,  

%

ВЛАдиВОстОК 165,2 5% 158,3 8% -8% -4%

сеВАстОпОЛь 156,8 2% 147,7 18% -18% -6%

мАхАЧКАЛА 82,8 31% 39,2 5% -43% -53%

сАРАтОВ 75 18% 69,2 32% -14% -8%

ОРенбуРГ 67,8 11% 64,7 -18% 30% -5%

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»

сейчас, по мнению господина буравцова, поль-
зование российским софтом — это уже необходи-
мость, так как, например, компании, находящиеся 
под санкциями, попросту не могут воспользоваться 
зарубежными решениями. с  февраля 2022 года, по 
различным оценкам, спрос на отечественное пО вы-
рос до 10 раз. и если ранее он наблюдался преиму-
щественно со стороны госсектора и госкомпаний, то 
сегодня увеличился в сегменте b2b.

«вектор перехода на отечественное пО явно на-
метился, и даже коммерческие компании серьезно 
озабочены данной проблемой. Однако надо пони-
мать, что данный процесс требует последовательного 
подхода. во-первых, не всегда можно перейти на от-
ечественный софт, потому что российских аналогов 
попросту пока нет. во-вторых, реализация проекта 
по миграции — это сложная задача, требующая не 
только замены технических решений, но и перестрое-
ния внутренних уже сформированных процессов. по 
этой причине процесс перехода будет длиться еще не 
один год. как мне видится, этот год будет посвящен 
осознанию, планированию и замене наиболее кри-
тичных решений, а основная деятельность по пере-
ходу будет осуществляться в 2023–2024 годах»,— 
рассуждает господин Черкас.

при этом по словам господина Москвина, пока 
переход на отечественный софт происходит с на-
много большим успехом, чем на отечественный 
хард (аппаратное обеспечение), для которого 
практически нет производственных возможностей. 
«Основные проблемы при этом — низкая эргоно-
мика и плохая протестированность приложений. 
связано это с „молодостью“ большинства россий-
ского софта и крайне низкой емкостью российско-
го рынка, маленьким количеством пользователей 
по мировым масштабам. тот же Windows или MS 
Office разрабатывают и тестируют тысячи специали-
стов, а также миллионы „бета-тестеров“ по всему 
миру»,— поясняет он.

ПерсПективы киберзащиты сей-
час многие вендоры продуктов по защите информа-
ции, как пО (программного обеспечения), так и пак 
(программно-аппаратных комплексов), покидают 
российский рынок. Это, по словам экспертов, под-
талкивает российские компании и научные центры к 
более активным действиям по разработке и разви-
тию аналогов таких продуктов и новых, уникальных 
средств защиты информации. «для полноценного 
внедрения отечественного пО нам как минимум не-
обходимо „догнать“ зарубежные аналоги по удобству 
и функционалу. с узкоспециализированным софтом 
по защите информации дела обстоят лучше: многие 
отечественные решения уже сейчас соответствуют 
международному уровню. с  пак немного сложнее, 
так как большой объем „железа“ изготавливается 
за рубежом, поэтому критически важно повысить 
эффективность производства на территории рФ»,— 
отмечает господин попов.

если в россии осуществится полный переход 
на российское пО, то риски кибератак значительно 
уменьшатся, считают эксперты. «вполне очевид-
но, что на объектах критической инфраструктуры 
должны применяться только российское пО. если 
говорить о системах кибербезопасности, то в них 
нужно использовать исключительно отечественные 
разработки, независимо от масштаба. сейчас у рФ 
появилась возможность создавать свой собствен-
ный рынок информационных технологий, однако 
ввиду нашей ограниченности мы не можем не взаи-
модействовать с существующими производителями 
компьютерного оборудования и программного обе-
спечения. наиболее очевидным партнером в дан-
ный момент представляется кнр. взаимодействие 
с китаем может помочь в перспективе выстроить 
модель работы и обеспечить наш рынок необходи-
мыми комплектующими и софтом на ближайшее 
время. Это будет необходимо до тех пор, пока мы 
не достигнем достаточного уровня оснащенности, 
чтобы быть конкурентоспособными на рынке ин-
формационных технологий»,— заключает госпо-
дин киселев. n
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21 ➔ Мобилизация практически не повлияла и на соот-
ношение цен на первичном и вторичном рынках. рассмо-
трим города, где соотношение стоимости «квадрата» в 
сентябре (до начала мобилизации) и в ноябре заметно 
отличается: севастополь, Хабаровск, иркутск, самару. 
во всех этих локациях темпы роста цен на первичном 
рынке заметно выше, чем на вторичном, и уже к сен-
тябрю соотношение существенно изменилось относи-
тельно января (тогда вторичка везде была дороже): в 
севастополе, иркутске и самаре разрыв стал меньше, а 
в Хабаровске новостройки опередили готовое жилье по 
уровню цен. в динамике прослеживаются тренды, сло-
жившиеся еще до объявления мобилизации. 

это не Предел  Опережающие темпы роста 
на первичном рынке в 2022 году привели к тому, что в 
части городов, где в начале года вторичный рынок был 
дороже первичного (в санкт-петербурге, Хабаровске, 
иркутске, самаре, барнауле, кемерово, ставрополе и 
воронеже), новостройки стали дороже готового жилья. 
и если в ставрополе, иркутске, барнауле, самаре и ке-
мерово разрыв пока минимален («квадрат» на первичке 
на 3–4% дороже, чем на вторичке), то в воронеже ново-
стройки дороже уже на 11%, в петербурге — на 17%, в 
Хабаровске — на 18%. 

во владивостоке, севастополе и саратове, где сей-
час цены на вторичном рынке выше, чем на первичном, 

«квадрат» в новостройках в 2022 году тоже дорожал 
сильнее, чем в готовом жилье. в  результате этого 
разрыв между первичкой и вторичкой сократился. ве-
роятно, в ближайшем будущем и в этих локациях но-

нет ни ОднОГО ГОРОдА-миЛЛиОнниКА, Где «КВАдРАт» нА ВтОРиЧнОм РынКе быЛ бы дОРОже, Чем нА пеРВиЧнОм. В нА-
ЧАЛе ГОдА В эту КАтеГОРию ВхОдиЛи сАмАРА, ВОРОнеж и сАнКт-петеРбуРГ (сеЙЧАс нОВОстРОЙКи нА 4; 11 и 17% 
дОРОже ВтОРиЧКи)

ев
ге

ни
й 

па
вЛ

ен
кО

Города, Где соотношение цен на Первичном и вторичном рынках 
в ноябре заметно отличается от соотношения цен в сентябре  
до объявления мобилизации

ГОРОд ВтОРиЧныЙ РынОК пеРВиЧныЙ РынОК пРеВыШение сРеднеЙ стОимОсти КВАдРАтнОГО метРА 
жиЛья нА пеРВиЧнОм РынКе  

нАд сРеднеЙ стОимОстью нА ВтОРиЧнОм

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

сРедняя ценА 
КВ. м В нОябРе 

2022 Г.

динАмиКА 
сРеднеЙ цены  

с нАЧАЛА ГОдА, %

янВАРь 
2022 Г.,  

%

сентябРь  
2022 Г., % (дО ОбъяВЛения 

мОбиЛизАции)

нОябРь 
2022 Г.,  

%

сеВАстОпОЛь 156,8 2% 147,7 18% -18% -15% -6%

хАбАРОВсК 119,8 4% 141,3 36% -8% 6% 18%

иРКутсК 111,7 11% 114,7 43% -21% -6% 3%

сАмАРА 100,1 12% 104,3 33% -12% -1% 4%

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»

соотношение цен квадратноГо метра и стоимости жилья  
с иПотекой на Первичном и вторичном рынках рф

сРедняя ценА КВ. м 
В ОКтябРе 2022 Г.  
В Рф, тыс. РубЛеЙ

сРедняя стОимОсть 
КВАРтиРы (50 КВ. м), 

мЛн РубЛеЙ

сРеднеВзВеШеннАя стАВКА 
пО ипОтеЧным жиЛищным 

КРедитАм нА 1 ОКтябРя 2022 Г.

ежемесяЧныЙ пЛАтеж пРи 
пеРВОнАЧАЛьнОм ВзнОсе  25% 
и сРОКе В 23 ГОдА, тыс. РубЛеЙ

итОГОВыЙ 
пЛАтеж,  

мЛн РубЛеЙ

пеРВиЧныЙ 
РынОК

123,4 6,17 3,49% 24,4 6,74

ВтОРиЧныЙ 
РынОК

110,8 5,54 8,97% 35,6 9,83

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»

динамика цен в миллионниках и 500-тысячниках  
(без сочи, московской и ленинГрадской областей)

ГОРОд ВтОРиЧныЙ РынОК пеРВиЧныЙ РынОК

сРедняя ценА КВ. м  
В нОябРе 2022 Г.

динАмиКА сРеднеЙ цены  
с нАЧАЛА ГОдА, %

сРедняя ценА КВ. м  
В нОябРе 2022 Г.

динАмиКА сРеднеЙ цены  
с нАЧАЛА ГОдА, %

ГОРОдА-миЛЛиОнниКи 119,7 7,10% 136 13,70%

ГОРОдА От 500 тыс. дО 1 мЛн 94,5 10,90% 101 18,20%

исТОчниК: «ЦиАн.АнАЛиТиКА»
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рынок труда

РынОК тРудА

Петербуржцы Повышают  
зарПлатные ожидания  
По итоГам третьеГо квартала работодатели сзфо  
разместили более 245 тыс. вакансий, из них 69%  
Приходится на ПетербурГ.  рОМан петруШин

Эксперты hh.ru проанализировали местный рынок труда 
и выяснили, как вели себя работодатели и соискатели, 
как изменились зарплаты и условия труда за последние 
три месяца, а также в каких отраслях и сферах больше 
всего нужны работники. 

коГо ищут работодатели в топ-15 самых 
востребованных у работодателей специалистов в петер-
бурге сейчас входят менеджеры по продажам (8% от всех 
активных вакансий), продавцы (7%), программисты и раз-
работчики (4%), инженеры-конструкторы (4%), водители 
(2%), бухгалтеры (2%), повара (2%), врачи (2%), упаков-
щики (2%), администраторы (2%), слесари (2%), а также 
курьеры, официанты, аналитики и менеджеры по закупкам. 

если сравнивать с прошлогодними показателями, 
то сильнее всего у петербургских работодателей за 
квартал вырос спрос на работников сферы продаж и 
клиентского сервиса, также на них приходится 34% ва-
кансий от всего объема рынка труда города. на втором 
месте по доле новых вакансий в петербурге — ра-
ботники строительных специальностей (14% рабочих 
мест) и IT-сектор. на специалистов производственных 
профессий приходится доля вакансий в 13%, на рабо-
чий персонал — 12%. у  работодателей традиционно 
высок спрос на молодых и начинающих специалистов 
(18% новых вакансий). 

по итогам третьего квартала этого года по сравнению 
с прошлогодними значениями у петербургских компаний 
упал спрос на кадровых работников и эйчаров, банков-
ских служащих, а также на специалистов в области ав-
тобизнеса. 

условия и заПросы  на данный момент ме-
дианная предлагаемая зарплата в петербурге по данным 
hh.ru составляет 63 665 рублей. Это на 3% больше, чем в 

начале года, а также на 7% больше, чем осенью 2021-го. 
вилка средних зарплатных предложений по итогам тре-
тьего квартала в петербурге: от 45 977 до 91 954 рублей. 
петербуржцы также стабильно повышают зарплатные 
запросы и на данный момент ожидают доход не меньше 
59 500 рублей. Это на 2% больше, чем в начале года, а 
также на 5% больше, чем осенью 2021-го.

также работодатели предлагают и более высокие за-
работки. так, в 2% петербургских вакансий на данный 
момент доступен заработок от 200 до 300 тыс. рублей и 
выше. Чаще всего высокооплачиваемую зарплату пред-
лагают компании из сферы продаж, IT-сектора, строи-
тельства, промышленности, а также работодатели из 
банковской и финансовой сфер. 

по сравнению с показателями второго квартала ус-
ловия, которые предлагают петербургские работодате-
ли, изменились. так, компании стали чаще предлагать 
работу с форматом временной занятости: прирост за три 
последних месяца на 17%, а также удаленку (+5% за тре-
тий квартал по сравнению со вторым). выросло число 
вакансий для желающих работать в сменном графике 
на 34%. кроме того, компании стали чаще предлагать 
работу зрелым специалистам с опытом и стажем в про-
фессии от шести лет и более (+11% новых вакансий). 

соискательское Поведение пе-
тербуржцы за последние три месяца были достаточно 
активны и разместили или обновили более 443 тыс. 
резюме. Это на 16,5% больше, чем осенью 2021 года. 
по сравнению с прошлогодними показателями актив-
нее других искали работу сразу несколько крупных 
категорий соискателей: начинающие специалисты и 
студенты (на них приходится 23% новых резюме), ра-
ботники ритейла (11%), административный персонал и 
IT-специалисты (по 10% в каждой сфере). 

сдали позиции и стали реже выходить на рынок 
труда соискатели из сферы производства, логисти-
ки и транспорта, строительства, также бухгалтеры, 
топ-менеджеры и представители сферы искусства и 
масс-медиа. в разрезе профобластей сложнее всего 
найти работу из-за повышенного числа кандидатов и 
невысокого работодательского спроса представите-
лям сфер «Юристы» (более десяти человек на одно 
рабочее место), студентам (более восьми человек на 
вакансию), работникам научной сферы и образования 
(7,5 человека), а также работникам сферы аХО и адми-
нистративного персонала (семь человек на вакансию). 

с другой стороны, проще всего найти работу, из-за 
повышенного спроса у работодателей и низкого числа 
конкурентов среди соискателей, в таких сферах, как 
«консультирование» (меньше одного конкурента на 
рабочее место), «домашний персонал» (2,7 человека), 
«добыча сырья», «банки и инвестиции», «рабочий пер-
сонал», «строительство», «Медицина», «продажи» (по 
1–2 человека на вакансию). 

для понимания ситуации с уровнем конкуренции 
на рынке труда важны несколько моментов, говорят в 
hh.ru. так, если на рынке труда число кандидатов на 
одно рабочее место выше семи человек, то эта ситу-
ация называется рынком работодателя, когда соис-
кателям сложнее найти работу из-за большого числа 
конкурентов за рабочие места в какой-либо конкретной 
сфере. если на одну вакансию откликаются от пяти до 
семи человек, это считается здоровой конкуренцией на 
рынке труда. в случае когда на одно рабочее место пре-
тендуют менее пяти человек, эта ситуация называется 
рынком соискателя, когда людям искать работу легче 
(ведь нет множества конкурентов), а вот работодателям 
труднее закрывать вакансии и даже в какой-то степени 
развивать бизнес. n

петеРбуРжцы зА пОсЛедние тРи месяцА РАзместиЛи иЛи ОбнОВиЛи бОЛее 443 тыс. Резюме. этО нА 16,5% бОЛьШе, Чем Осенью 2021 ГОдА
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востройки окажутся дороже готового жилья. Оренбург 
— единственный город, где в начале года новостройки 
были дороже вторички (на 30%), а в ноябре ситуация 
изменилась в обратную сторону — теперь вторичный 
рынок дороже (на 5%). такая динамика связана с коле-
баниями цен на первичном рынке, где объем предло-
жения невелик и волатилен. возможно, при изменении 
структуры предложения на первичном рынке, ново-
стройки в городе вновь окажутся дороже готового жи-
лья. в Махачкале темпы роста цен на вторичном рынке 
значительно выше, чем на первичном, поэтому разрыв 
в стоимости между готовым жильем и новостройками 
только увеличивается. 

в шести городах с начала 2022 года вто-
ричный рынок опережал первичный по темпам 
роста цен. Это краснодар (здесь цены в ново-
стройках показали рекордный рост в 2020–2021 
годах и в настоящее время снижаются), томск 
и Челябинск (цены на первичном и вторичном 
рынках в этих городах увеличиваются схожими 
темпами), ярославль, астрахань и Махачкала 
(темпы роста цен на вторичке значительно опе-
режают темпы роста в новостройках). в  Омске 
и Оренбурге цены на вторичке увеличиваются, 
а на первичке уменьшаются. в  сочи и на пер-
вичке, и на вторичке цены снижаются, но на 
первичке более быстрыми темпами. пока что во 
всех этих городах (кроме Оренбурга и Махачка-
лы) цены на первичном рынке в значительной 
степени превышают цены на вторичном рынке, 
поэтому в ближайшей перспективе не стоит 
ожидать, что в каком-то из них готовое жилье 
окажется дороже новостроек. 

дешевое жилье дорожает бы-
стрее на вторичном рынке только в сочи с на-
чала года стоимость квадратного метра заметно 
сократилась. в  Москве цены практически не из-
менились (+0,2% с начала года) — начиная с мая 
цены на вторичном рынке столицы сокращаются, 
отрицательная динамика последних месяцев ком-
пенсировала рост в начале 2022 года. Минималь-
ный рост зафиксирован в краснодаре, Московской 
области и севастополе (+2%), санкт-петербурге 
(+3%), Хабаровске (+4%), владивостоке и казани 
(+5%) — это локации с наиболее дорогим жильем, 
где рост цен ограничен эффектом высокой базы. 
сильнее всего «квадрат» подорожал в Махачкале 
(+31%), кемерово и саратове (+18%), Челябинске, 
астрахани и ульяновске (+16%) — в основном это 
наиболее дешевые локации. на рынке сохраняется 
принцип, что заметнее увеличиваются цены в более 
дешевых локациях. в более дорогих нарастить сто-
имость сложнее. 

на первичном рынке существенное влияние на 
динамику цен во многих городах с небольшим выбо-
ром в новостройках оказывает изменение структуры 
предложения. в  таких локациях колебания цен наи-
более заметны: города могут становиться лидерами 
либо по росту, либо по снижению средних цен. в трех 
городах цены с начала 2022 года сократились: сочи 
(–15% за счет эффекта высокой базы), Оренбург и 
Омск (–18 и –15%). в лидерах по росту цен иркутск 
(+43%) и набережные Челны (+40%). 

и первичка, и вторичка в среднем по городам-
500-тысячникам подорожали сильнее, чем в среднем 
по миллионникам: обычно рост цен в более дешевых 
локациях выражен сильнее за счет эффекта низкой 
базы (в дорогих локациях за счет и без того высокого 
уровня цен нарастить их сложнее). 

«Осенью 2022 года на первичном и вторичном 
рынках крупнейших городов рФ сохраняются трен-
ды, сформировавшиеся еще летом: цены стагнируют, 
но в новостройках фиксируется чуть более выражен-
ный рост. За счет опережающего роста цен на пер-
вичном рынке с начала года количество локаций, где 
готовое жилье дешевле строящегося, сократилось с 
двенадцати до пяти,— отмечает алексей попов, ру-
ководитель «Циан.аналитики».— Объявление моби-
лизации фактически не сказалось на динамике цен и 
не повлияло на соотношение стоимости „квадрата“ на 
первичке и вторичке». n




